
Е
жегодная пресс-конференция президента 
Росохотрыболовсоюза Татьяны Сергеев-
ны Арамилевой состоялась 13 декабря 
в конференц-зале Дома охотника и ры-
болова. Были затронуты проблемы разви-

тия охотничьего хозяйства России, сохранения 
охотничьих животных, регулирования числен-
ности популяций хищников, пропаганды охоты 
как важнейшего метода охраны природы, а так-
же вопросы воспитания грамотного отношения 
молодого поколения к охоте.

На конференции присутствовали (в том чис-
ле и по видеосвязи) руководители отделов Цен-
трального правления и журналисты охотничьих 
изданий. 

 — Хотелось бы, — сказала Татьяна Серге-
евна собравшимся, — начать с новости, кото-
рая была сегодня озвучена по первому каналу. 
13 декабря — это международный День медве-
дя. И вот один эксперт сказал, что в России чис-
ленность бурого медведя оценивается в 120 ты-
сяч особей, а белого — в 3,5 тысячи. Но мы 
с вами знаем, что численность бурого медведя 
около 300 тысяч, а численность гималайского, 
о котором эксперт, видимо, забыл, около 7 ты-
сяч. Эта, казалось бы, небольшая (почти в три 
раза!) неточность вызывает у людей, далеких от 
реального положения дел с медведем, негатив-
ное отношение к охотникам и охоте. Им неведо-
мо, что медведи из-за ограничения охоты на них 
теряют страх перед людьми, нередко нападают 
на человека, а гималайские медведивообще 
склонны к немотивированной агрессии. Это 
пример того, как недостоверная информация 
работает на сознание обывателя, в результате 
чего охотник представляется не как защитник 
природы, а как зло и враг всего живого. 

Особенно негативно такого рода информация 
действует на подрастающее поколение. Многие 
годы мы пассивно наблюдали за молодежью 
со стороны, не внушая ей, что охота — это благо. 
Надо перестать соглашаться с тем, что в России 
может быть лишь один способ охраны приро-
ды — пассивный: запреты, создание особо охра-
няемых территорий, Красных книг и т.п. Но ве-
дение охотничьего хозяйства — это активный 
и эффективный способ, к тому же с наименьши-
ми затратами для государственного бюджета.

Нам и охотничьим СМИ нужно без устали 
доказывать, что охота — это не баловство, 
а серьезное дело, а для кого-то и образ жизни, 
и что это средство грамотной охраны живой 
природы. Добыча животных — это не просто 
выстрел, как считают непосвященные, а труд, 
и труд нелегкий, требующий подготовки. Об 
этом должны задуматься и те руководители, 
которые необоснованно запрещают охоту в ре-
гионах, как, кстати, и о недополучении финан-
совых средств в бюджет от охоты. Изменение 
сознания людей по отношению к охоте и охот-
никам должно стать основной задачей нашей 
деятельности. 

Как-то один журналист спросил меня: «А 
не проще ли для регулирования численности жи-
вотных нанять военных людей, армию, создать 
егерские войска? Почему этим должны занимать-
ся охотники?» Я ответила: «А кто же их научит 
охотиться?» Люди, служащие в полиции или 
Росгвардии, не будучи охотниками, при встрече 
с крупным и опасным хищником просто растеря-
ются и даже не будут знать, куда целиться...

АГРОХОЛДИНГИ УНИЧТОЖАЮТ 
ФАУНУ
С 2022 года мы пытаемся объяснить государ-
ственным органам, что в России со стороны 
агропромышленного комплекса ведется целе-
направленное уничтожение охотничьих зве-
рей и птиц. В 2021 году в Крыму произошла 
массовая гибель краснокнижной дрофы: бо-
лее 70 особей было отравлено. Единственные, 
кто забил тревогу, были охотники. Но им было 
сказано: «Дрофа не охотничий ресурс, и это 
не ваши интересы». На наше обращение мы по-
лучили отписки, природоохранные организации 
и орнитологи молчали. В 2022 году произошла 
массовая гибель водоплавающих птиц и каспий-
ских тюленей на берегу Каспия. Выяснилось, что 
массовая гибель зайцев на полях агрохолдингов 
отмечалась еще в 2019 году в Краснодарском 
крае и Волгоградской области, а в 2020 году 
в Краснодарском крае на полях погибло более 
двух тысяч птиц и зверей. Никто не задумался 
о том, какие убытки понесли при этом охот-
пользователи и охотники. Массовая гибель птиц 
и зверей продолжалась и в 2022 году, к тому 
же в больших масштабах. Особенно силь-
но пострадала фауна Ставрополья. Мы 
обращались в Правительство РФ, 
Минсельхоз, Минприроды, Роспри-
роднадзор, Россельхознадзор,  
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Госдуму, Совет Федераций, Генеральную про-
куратуру, Следственный комитет и буквально 
на все обращения получали отписки. В основном 
все пересылали сообщения в другие инстанции. 
Никто не понес наказания. Но все же с помощью 
Совета Федерации и Государственной Думы, 
было установлено, что отравы использовались 
очень серьезные. В Ставропольском крае ущерб 
охотничьему хозяйству составил 92 млн рублей, 
это только по подсчету павших животных, най-
денных и зафиксированных охотниками. Было 
проведено совещание по данному вопросу с уча-
стием представителей Государственной Думы. 
Общий вердикт агропромышленников был таков: 
мы выполняем важную государственную задачу, 
и гибель животных — это издержки сельхоз-
производства.

Сейчас, по сообщению с мест, Ставрополь-
ский край остался полностью без зайца-русака. 
На его восстановление понадобятся годы. По-
гибли сотни птиц, в том числе зимующих. Про-
шел Второй Всероссийский орнитологический 
конгресс. И там ни слова не было сказано об 
этой проблеме. Наука полностью устранилась 
от нее. Те, кто ратовал за внесение в Красную 
книгу, допустим, горлицы, не забили тревогу при 
массовом отравлении птиц на полях. Тревогу 
бьют только охотники.

В 2023 году в местах, где грызунов не травили, 
массовая гибель зверей и птиц продолжилась. 
Гибли перелетные птицы. Возможно, это послед-
ствия прошлогоднего заражения ядохимикатами. 
Значит, у них есть накопительный эффект.

ПОЧЕМУ ПОГИБАЮТ КОСУЛИ
Другая проблема: мы до сих пор не можем оста-
новить гибель косули в Курганской области. 
В 2022 году она гибла не только в Курганской, 
но и в Свердловской и Челябинской областях. 
Причина так и не была установлена. В этом году 
хотя и в меньших масштабах, но гибель продол-
жается. Странно, что погибают и взрослые круп-
ные самцы. Все нам отвечают как под копирку: 
«Возбудителей опасных заболеваний в пробах от 
косуль не обнаружено». Минприроды заявило, 
что нет необходимости выходить на противо-
эпидемическую комиссию по этому вопросу, 
поэтому большая просьба к охотничьим СМИ 
не замалчивать эту тему.

КАБАНЬЯ ПРОБЛЕМА
А что творится с кабаном? Почему отказались 
от европейских принципов борьбы с АЧС? У них 
запредельной плотностью считается от 10 осо-
бей и выше. Нам же предлагают плотность одна 
особь на 1000 га. Как такое возможно, если ка-
бан — животное стадное и живет только груп-
пами? В 2023 году мы обратились в комиссию, 
подчеркнув, что эта 30-километровая зона от 
свинокомплексов, которую нам предлагают 
зачистить от кабанов, не выдерживает крити-
ки. Получается, что целые административные 
районы должны быть зачищены от кабанов. Это 
сделать невозможно. При этом по требованию 
Минсельхоза только в километровой зоне от 
свинокомплексов запрещается высевать кор-
мовые культуры, привлекательные для кабанов. 
Что должно случиться, чтобы кабан из виновни-

ка АЧС перешел в разряд жертвы? Правда, у нас 
есть один регион-исключение: в Еврейской АО 
разрешена плотность 5 особей кабана на 1000 
га. В ближайшее время будет создана вакци-
на против АЧС, но если она будет пероральная, 
выкладывать ее будут охотники. Замечу, что 
если ликвидируется свинокомплекс, то госу-
дарство компенсирует ему убытки. Охотникам, 
проводящим работу по депопуляции кабанов, 
учетам павших, выкладкам вакцины не платят 
ни копейки.

Вопрос из зала:
— От «кабаньей проблемы» опосредованно 

страдают все охотники. В этом году во Влади-
мирской, Костромской и других областях объ-
являли карантин по АЧС и закрывали все виды 
охоты целыми районами в радиусе нескольких 
десятков километров. Нельзя было охотиться 
даже на уток и болотно-луговую дичь. Постра-
дали охотники. Может ли Росохотрыболовсоюз 
защитить их и повлиять на эту ситуацию?

— Мы занимаемся этой проблемой уже более 
трех лет. Это регулируется Приказом № 37 Мин-
природы. Сейчас подготовлены изменения. И мы 
надеемся, что вопрос будет отрегулирован. 

К ИТОГАМ 2023 ГОДА
Что было сделано в 2003 году? Прошло 7 
лет, и наконец-то принято решение о необ-
ходимости сдачи охотминимума вступающим 
в охотники. Проект этого закона принят в трех 
чтениях. Теперь надо дождаться вопросни-
ка от Минприроды, по которому организа-
ция, которая будет этим заниматься, соста-
вит охотминимум и начнет обучать будущих 
охотников и выдавать им соответствующие 
сертификаты. В соответствии с этим законо-
проектом это должна быть саморегулируемая 
организация, представленная в 75 регионах 
страны, имеющая не менее 250 охотпользо-
вателей с охотхозяйственными соглашениями. 
Росохотрыболовсоюз имеет отделения в 77 
регионах и более тысячи охотпользователей 
с охотхозяйственными соглашениями. Но есть 
и другие претенденты на выдачу сертификатов 
по сдаче охотминимума. Решение будет при-
нято в 2024 году. 

Можно сказать, что наконец-то обеспече-
на государственная и социальная защита гос-
охотинспекторов, и таким образом выполнено 
поручение Президента 2016 года. Надеемся, 
в дальнейшем также будут защищены и произ-
водственные охотничьи инспектора обществен-
ных организаций.

Удалось отменить пункт административных 
правонарушений, когда охотпользователей му-
чат постоянными проверками и госорганы штра-
фуют их на солидные суммы за неправильно по-
крашенный аншлаг, неправильно заполненные 
документы и т.п., фактически изымая деньги 
у охотхозяйства в виде штрафов. Эти суммы 
могли бы пойти на биотехнию, дичеразведение 
и другие полезные для сохранения охотфауны 
мероприятия. 

Из других значимых событий года отме-
чу установление памятной доски охотоведам 
в г. Кирове. Получен патент на породу карель-
ская лайка. Это первая российская порода, 
получившая патент. Работа по признанию по-
роды и получению патента велась Росохотры-
боловсоюзом почти десять лет. Есть проблемы 
по экспертам-кинологам. Наиболее квалифи-
цированным специалистам советской школы 
нужны продолжатели, но качество подготовки 
новых экспертов нередко вызывает вопросы.

В 2023 году на родине И.С. Тургенева 
в Спасском-Лутовинове была успешно прове-
дена Всероссийская выставка легавых. Симбиоз 
охотничьего фестиваля и выставки охотничьих 
собак оказался очень удачным. Было много по-
сетителей, детей, а это очень важно для форми-
рования грамотного отношения подрастающего 
поколения к природе и охоте.

Росохотрыболовсоюз принял участие в ка-
честве спикеров во всероссийском детско-
юношеском форуме. Мы провели научно-
практическую конференцию «Состояние 
популяций, учет и нормирование добычи охот-
ничьих животных в Белоруссии и России». Пе-
чально, что на конференции не было предста-
вителей Департамента Минприроды и органов 
государственной власти России, тогда как от 
Белоруссии аналогичные госорганизации при-
нимали активное участие. Вообще у нас тесные 

контакты с белорусскими охотниками. Мы про-
водим совместные мероприятия по охотничьему 
собаководству, рыболовному спорту, регулярно 
обмениваемся опытом работы. 

В этом году продолжалась борьба за сохра-
нение охотничьих угодий. Особенно напряжен-
ная ситуация сложилась в Свердловском и Улья-
новском региональных обществах охотников. 
Вызывает тревогу тенденция создания новых 
особо охраняемых природных территорий за 
счет изъятия охотничьих угодий у охотпользо-
вателей. При этом никакого финансирования 
этих угодий нет. Совсем непонятны критерии, 
по которым создаются ООПТ.

ЗАЩИТИТЬ ОХОТУ И ОХОТНИКОВ
Татьяне Сергеевне были заданы также вопро-
сы, посвященные воспитанию подрастающего 
поколения.

— В этом у нас есть упущения, — призна-
лась она. — Мы не ходим в школы, в детские 
сады, не участвуем в важных разговорах в шко-
лах, которые там проходят по понедельникам, 
не рассказываем об охоте и о том, насколько она 
важна как инструмент охраны природы. Надо 
идти на телевидение, радио.

Возник вопрос и о консолидации СМИ по во-
просам пропаганды роли охоты в обществе. Росо-
хотрыболовсоюз предложил свою площадку для 
подобных встреч. Но, как сказала Татьяна Сергеев-
на, «вначале надо заключить своеобразный «пакт 
о ненападении» на своих же братьев-охотников, 
не подавать информацию для антиохотников. 
И комментировать надо с точки зрения законо-
дательства и правильной охоты. Вот пример. Все 
мы помним нашумевшую историю с двадцатью 
добытыми лосями в Тутаеве. А что было на са-
мом деле? Конец сезона. У команды охотников 
было 12 лицензий. В загоне выходят 20 лосей. 
Всех кладут. Но охотники не знают, сколько по-
сле выстрелов лежит лосей. Согласно правилам 
охоты, это элементарный перестрел. Конечно, 
ответственность за это несет организатор охоты. 
Но пресса «вываливает в грязи» всех участников 
охоты. Пишут: «устроили бойню беременных ло-
сих». Мы знаем, что в это время практически все 
коровы беременны. Журналист Хинштейн воз-
мущается. Но где был его голос, когда произошла 
массовая гибель животных на полях, недавняя 
гибель северных оленей на железной дороге? 
Где реакция Бурматова?.. Комментарии должны 
давать специалисты, а не пиарщики. Задача охот-
ничьих СМИ — сохранить доброе имя охотника.

Вопрос из зала: 
— При Росохотрыболовсоюзе работает орни-

тологический совет. Какова его роль?
— Он во многом дублирует научно-

технический Совет РОРС, но оперативно решает 
вопросы по мере их возникновения. Например, 
к нам обратилось общество охотников «Динамо» 
с просьбой рассмотреть вопрос об увеличении 
сроков весенней охоты на вальдшнепа до 16 
дней. Состоялось обсуждение. Мы вышли с этой 
инициативой в Минприроды и надеемся, что эти 
изменения в Правилах охоты будут.

Перед Росохотрыболовсоюзом много задач. 
Но главные из них — защитить охоту и охот-
ников.

В УГОДЬЯХ 

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:  ПЕРВый ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА А.И. ЛИСИЦИН;  ЗАМ. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ-РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; 
РЕДАКТОРы:  Д.А. ВАСИЛЬЕВ; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 125993, МОСКВА, 
УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 735; E-mail: rog@mk.ru

леВЫй беРеГ — 2023 
Традиционные районные состязания «Левый 
берег» проводились 25–26 ноября в Палла-
совском районе Волгоградской области Меж-
региональной спортивной общественной ор-
ганизацией «Московское общество охотников 
и рыболовов». 

Работа проходила на полях Палласовско-
го охотхозяйства, но иногда скачки вылетали 
в общедоступные угодья, поэтому условием 
участия было оформление двух путевок.

В этом году из-за погоды условия для ра-
боты собак оказались хоть и тяжелыми, но до-
пустимыми. Шли дожди, за пару дней до со-
стязаний проморозило грунт, выпало немного 
снега, затем началось потепление, сверху зем-
ля размокла, поэтому люди и собаки скользили 
даже на траве, ну а машины приходилось то и 
дело выталкивать. Однако сверху не капало, 
ветер был умеренный, а иногда даже солнце 
пробивалось сквозь тучи. 

Состязания проходили на пастбищах и вы-
косах с ровным рельефом, что позволяло 
видеть работу борзых. Количество русака 
было приличное: в первый день 18 подъемов, 

включая 11 рабочих, во второй — 27, хотя 
не все мерные. Это не так много, но доста-
точно, чтобы отработали имевшиеся номера. 
Так или иначе, все записанные 23 номера от-
работали, а два даже с перескачкой. Поэтому 
можно утверждать, что районные состязания 
«Левый берег — 2023» состоялись,хотя из-за 
погоды и особенностей грунта многие заме-
чательные собаки сработали только на тре-
тью степень.

Благодаря опытным участникам оргкомитета 
эксперты занимались своим делом — оценкой 
работы собак. В соответствии с Положением 
движением равняжки успешно управляли Де-
нис Нагорнов и Михаил Объедков. Мне кажет-
ся, так надо делать и в дальнейшем.

Всего были представлены 61 борзая, свора-
ми и парами, включая 29 хортых, 19 грейхаун-
дов, 7 русских псовых, 3 тазы и 3 южнорусских 
степных. Сделана 61 расценка собак с дипло-
мом и без. Получено два диплома второй сте-
пени южнорусскими степными, 37 дипломов 
третьей степени 22 хортыми, 12 грейхаундами, 
одной русской псовой, одной тазы и одной юж-
норусской степной. 

В этом сезоне блеснули южнорусские 
степные борзые, взявшие матерого русака 
весом 4,2 кг. Лучшей борзой состязаний ста-
ла южнорусская степная Брошка (1034/23, 
вл. К.У. Кубашев) — 86 баллов. Второй ста-
ла ее однопометница Бронза вл. Р.В. Марар 
(4752В-21/0004-8юс, бывш. Кубашева, доку-
менты на обмене;) — 81 балл. Групповых рас-
ценок не было, поэтому лучшую свору и пару 
выбирать не могли. 

Лучшими молодыми собаками состязаний 
признаны: грейхаунд Чемпион вл. Ю.В. Нагор-
нова (1868/23; Волгоградская обл.) — 72 балла, 
хортый Чингизхан вл. Н.В. Кузнецовой (844523-
22/0001-3; Санкт-Петербург) — 67 баллов; рус-
ская псовая борзая Ураган М.А. Кондратьева 
(8452-22/0013-4; Саратовская обл.) — 64 бал-
ла. Владельцы победителей награждены памят-
ными подарками. 

«Левый берег» подтвердил свою непред-
сказуемость: в этом году победили степные 
борзые. Возможно, это первая победа степня-
ков на состязаниях, где участвуют грейхаунды, 
хортые, псовые. Порадовала и весьма обшир-
ная география участников: кроме борзятников 

близлежащих регионов (Волгоградская и Са-
ратовская область), в этом году были пред-
ставлены Санкт-Петербург, Москва, Череповец, 
Тамбов. На будущее надо учитывать, что уго-
дья сейчас включают обширные поля пахоты 
и озимых, многие с электропастухом. Будем 
надеяться, что это нововведение не повредит 
местной фауне. Остается надежда, что и для 
борзятников останется место в степи, поэтому 
будем строить планы на новые встречи, охоты, 
испытания и состязания. 

Елена ВАРНАКОВА, фото автора
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Поздравляем Романа Полисецкого, 
нашего автора, с добычей 
среднеазиатского козерога. 
Этим трофеем он закрыл 
номинацию «Горная тройка». 
дистанция, с которой был добыт 
трофей, составила 688 метров. 
Охота проходила на границе с 
Китаем в нарынкольском районе 
Алматинской области.

фото Романа ПОлисеЦКОГО

дОРОГие дРуЗЬЯ!
Подходит к своему финалу 2023 год, который 
сплотил наше общество вокруг большой и важ-
ной цели. Несмотря на все сложности, мы не 
только смогли сохранить в нелегкое для всех 
время оба издания — «Российскую охотничью 
газету» и журнал «Охота и Рыбалка XXI век», 
но и сделали значительные успехи в разви-
тии интернет-ресурса — портала Ohotniki.ru, 
который встал на широкую ногу, регулярно 
наполняясь новостями и свежими статьями 
наших лучших авторов.

Как известно, уникальность наших изда-
ний состоит в том, что их авторами являются 
не только биологи-охотоведы, ученые и спе-
циалисты охотничьего хозяйства, но и сами 
охотники. Ранее они были просто читателями 
«Российской охотничьей газеты», затем кто-
то из них дебютировал в ней как писатель, и 
сегодня уже многие стали известными литера-
торами, публицистами, авторами книг об охоте. 
Не стесняйтесь, пишите нам о своих охотах, со-
баках, подсадных и ловчих птицах, интересных 
наблюдениях на охоте и рыбалке! И, конечно, 
присылайте материалы по проблемам охотни-
чьего хозяйства, делитесь личным опытом охот, 
не забывайте также присылать очерки и о тихих 
охотах и охотах с фотоаппаратом!

Уходящий год порадовал нас отличными 
охотничьими сезонами, довольными остались 
ценители и птичьей охоты, и зверовой. Пора-
довала (почти повсеместно) и высокая числен-
ность лося. Успешно развивается полуволь-
ное содержание охотничьих видов животных, 
что снижает пресс охоты на диких животных 
и разнообразит наши традиционные охоты. 
Особенно это чувствительно для центральных 
регионов страны с высокой концентрацией 

охотников. А вот ситуация с хищниками начи-
нает вызывать серьезное беспокойство. И если 
поголовье волков в целом по стране находится 
под контролем, то взрывной рост популяции 
бурого медведя, участившиеся случаи его 
выходов в населенные пункты, нападения на 
людей требуют внимания со стороны государ-
ства. Жизнь наших граждан, их безопасность 
не должны зависеть от несовершенства зако-
нодательной базы в области охоты и контроля 
хищников. Их популяции, несомненно, должны 
строго контролироваться, а охота, как часть 
культурного кода нашего народа, не должна 
подвергаться нападкам антиохотничьих органи-
заций, называющих ее атавизмом, бездушным 
и жестоким убийством животных по прихоти.

Итак, мы входим с вами в новый, 2024 год. 
Он может стать переломным для многих из нас, 
тех, кто сохраняет верность стране, ее тради-
циям и самим себе. Мы выдержим, справимся 
и добьемся поставленных целей, ведь вместе 
мы — сила! С Новым годом!

Всегда с вами, ваш Павел ГУСЕВ 

ЗАслуженнАЯ нАГРАдА
Представителю АНО по сохранению животного 
мира «Центр спасения медвежат-сирот» Ва-
силию Пажетнову вручено благодарственное 
письмо министерства. Награждение прошло 
в городском зоомузее на межрегиональных 
зоологических чтениях памяти С.В. Маракова.

В письме отмечены активная экологическая 
позиция и большой вклад в охрану диких жи-
вотных, спасение и реабилитация медвежат-
сирот, найденных в охотугодьях Кировской 
области.

Династия Пажетновых, успешно занимаю-
щаяся спасением медвежат, известна во всем 
мире. На зоологических чтениях ее предста-
витель выступил с докладом о деятельности 
Центра реабилитации и сотрудничестве с ми-
нистерством охраны окружающей среды Ки-
ровской области.

Василий Сергеевич рассказал, что за время 
работы Центра помощь оказана 306 медве-
жатам, в том числе 15 из Кировской области. 
«Все медвежата из нашего региона успешно 
выращены и возвращены в леса Кировской 
области», — сказал он.

Охотуправление Кировской области 

сдАЧА ОхОТМиниМуМА 
ОбЯЗАТелЬнА
Чтобы получить охотничий билет, с 1 сентября 
2025 года надо будет обязательно пройти обу-
чение и сдать экзамен. Такой закон подписал 
президент РФ Владимир Путин.

Сейчас претендент на получение охотни-
чьего билета должен под роспись ознако-
миться с требованиями правил охоты, техники 
безопасности, безопасности при обращении 
с орудиями охоты, но механизма проверки 
этих знаний пока нет. Охотничий минимум 
понимается как набор знаний и навыков, не-
обходимых для охоты. Тот, кто будет полу-
чать охотничий билет впервые или повторно 
после аннулирования документа, пройдет 
проверку знаний, входящих в охотминимум. 
Предусматривается выдача охотничьего 
билета в электронном виде. Региональный 
орган власти в течение пяти рабочих дней 
должен сделать это и внести информацию 
в государственный хозяйственный реестр. 
Порядок проведения экзамена и определе-
ния его результатов установит правитель-
ство, а проверять знания, утверждать пере-
чень вопросов будут региональные органы  
власти. 

дед МОРОЗ ВРуЧил 
ПОдАРКи 
Башкирские бойцы в зоне СВО получи-
ли новогодние подарки от земляков. Чле-
ны МОО «Октябрьское городское общество 
охотников и рыболовов» (председатель 
Фрат Хабибов) выкупили одно разрешение 
на добычу взрослого лося. Добыли зверя. 
На одном из городских мясоперерабаты-
вающих предприятий заказали тушенку из 
добытой лосятины. На выходе получилось 
370 пол-литровых банок эксклюзивного  
продукта.

С очередным городским гуманитарным кон-
воем тушенка уехала в зону СВО. Выступив Де-
дами Морозами, подарки от земляков воинам 
вручили заместитель главы администрации 
городского округа г. Октябрьский Константин 
Герман и член Октябрьского ГООиР Рустам  
Абдулкаюмов.

РОГ-ИНФОРМ

фОТО

нОМеРА В разгаре осенне-зимний сезон охоты.  
Ждем от вас интересных  фотографий.  Лучшие  
из них будут опубликованы как «Фото номера». 
Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 
приложите короткий текст (где, когда и как проходила 
охота). Фотографии в электронном виде присылайте  
на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru  
с пометкой «Фото номера». При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна),

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Модест КАЛИНИН, фото из личного архива Ольги БОГОДЯЖ

А
лексей Алексеевич Ливеровский родился 
20 декабря 1903 года в семье флотского 
врача Алексея Васильевича Ливеровско-
го. Почти все мужчины в семье были 
охотниками. Как тогда было заведено, 

более или менее обеспеченные интеллигентные 
семьи на летнее время снимали дачи в приго-
родных живописных местах под Петербургом.

У Ливеровских был свой дом в шкиперском 
поселке Лебяжье, на южном берегу Финского 
залива. Рядом снимал дачу хранитель коллек-
ций зоологического музея Валентин Львович 
Бианки. Неподалеку жила семья настоятеля со-
бора Смоленского кладбища священника Рах-
манина. В этих семьях было много детей, и все 
они увлекались охотой.

Валентин Львович вел постоянные записи о 
природе и занимался охотой главным образом 
в научных целях. Молодежь тоже взяла для себя 
это правило. Вел дневник и младший участник 
лебяженской компании — Леша Ливеровский. 
Будущим писателям Григорию и Сергею Рахма-
ниным, Алексею и Юрию (старший брат Алек-
сея) эта привычка сослужила добрую службу. 
Как бесценную летопись читаю я охотничьи 
дневники А.А. Ливеровского, в которых описаны 
все его охоты с 1916 года.

Неповторимая природа Лебяжьего, бога-
тый животный мир окружали мальчика. Со-
вокупность двух обстоятельств — охотничья 
среда и богатство окружающей природы — 
раздули охотничью искру, которая тлеет в 
душе каждого мальчишки. Алексей Алексее-
вич Ливеровский был яркой, привлекающей 
к себе внимание личностью. Он был хоро-
шим спортсменом: прекрасно плавал, ходил 
на лыжах, занимался пулевой и стендовой 
стрельбой. 

Выходец из высших кругов петербургской 
интеллигенции, он получил хорошее образо-
вание, был широко эрудированным человеком, 
обладал острым, аналитическим умом, редкост-
ной наблюдательностью, оригинальными, ино-
гда весьма резкими суждениями, искренней 
глубокой любовью к родной природе.

Эти личные качества ярко проявились в его 
охоте и литературном творчестве. 

Существует много так называемых односторон-
них охотников: гончатников, утятников, легашат-
ников и т.д., но не Ливеровский. Он был охотником 
многосторонним: и лаечником, и гончатником, и 
утятником, и выдающимся легашатником. А начи-
нал он с могучей зырянской лайки Ошкуй. Позже 
появился знаменитый смычок русских гончих Ли-
стопада и Пороши, под придирчивым судейством 
Эмке получивший диплом второй степени, а не 
первой только за то, что сгонял беляка раньше 
положенного времени. Перед началом Великой 
Отечественной войны у него была сука любимой 
породы — лимонбельтон Эрна. После войны он 
хотел взять щенка — англичанку от Флоренс Рах-
манина. Но не удалось. Взял щенка Асту. Жена 
вспоминала: «Леша ходит с собакой как на работу. 
В шесть часов он уже на болоте, к десяти вернется, 
накормит собаку, поспит, а потом опять на болото, 
и та, без пропусков весь отпуск».

Аста выросла в чудесную, высокоэкстерьер-
ную собаку. К шести месяцам Алексей Алексее-
вич дал ей полный дрессир и даже пробовал 
в поле, где она тоже проявила себя хорошо. 
Но собаководы знают, как трудно поднять со-
баку. Ливеровского ждал удар: красавица сине-
крапчатая Аста погибла от чумы.

Алексей Алексеевич со свойственной ему 
настойчивостью взял очередную англичанку, 
потом еще одну, но все погибли от чумы. Это 

так подействовало на него, что он зарекся брать 
щенков. Но... приехал брат Юрий и привез за 
пазухой ирландку Яну. 

Далее были всесоюзная чемпионка Искра, а 
под старость Уверь. Первые послевоенные годы 
начинались с англо-русса Чудика. Позже его 
русско-пегая выжловка Радоль имела много 
дипломов I степени и была беззаветной работни-
цей, безошибочно получавшей дипломы на всех 
состязаниях. Она трагически погибла, провалив-
шись под лед и замерзнув в ледяной воде.

В восьмидесятилетнем возрасте Алексей 
Алексеевич советовался со мной, брать ли ему 
гончую. Я сказал: «Обязательно берите». Алексе-
ей Алексеевич ответил, что рассчитывает на мою 
помощь. По приглашению потомков А.С. Пуш-
кина Воронцовых-Вельяминовых Алексей Алек-
сеевич со второй женой Еленой Витальевной 
Бианки-Ливеровской уехали в Париж. Я занялся 
нагонкой вновь приобретенной выжловки Шело-
ни. Настойчивая работа скоро принесла резуль-
таты. Шелонь получила дипломы I и II степени,  
стала победительницей Ленинградских областных  
состязаний. Как и ее предшественница Радоль, 

она была беспроигрышной собакой. Во всех 
совместных встречах с прославленным русским 
выжлецом Караем Ивана Ивановича Жулиса она 
была лучшей.

Вернувшись из Парижа, Алексей Алексеевич, 
оценив наши с Шелонью успехи, подарил ее 
мне. Кроме собаководства, Алексей Алексеевич 
живо интересовался и различными вопросами 
охотоведения. Известна его работа «О располо-
жении глухаринных токов».

Литературная деятельность Алексея Алексее-
вича началась с еженедельных фенологических 
заметок в газете «Вечерний Ленинград». Писатель 
В.В. Бианки пригласил его в авторский коллектив 
гремевшей тогда радиопередачи «Вести из леса», 
куда входили Н.И. Сладков, К.В. Гарновский, 
Э.Ю. Шим, А. Павлова. В 1976 году А.А. Ливеров-
ского приняли в Союз писателей. Им написаны 
книги: «Журавлиная родина» (1966); «Радоль» 
(1973); «Озеро Тихое» (1980); «Корень девясила» 
(1986) и, наконец, «Охотничье братство», издан-
ное, к сожалению, уже после смерти автора, в 
1990 году. Неизданной осталась книга о собаках 
«Лары». Такие статьи Ливеровского, как «Рыжий 
отрыщ» (1977) и «Славлю охоту», написанные в 
разгар антиохотничьей кампании и давшие обо-
снованный ответ на несправедливые нападки на 
охоту и охотников, получили громкие отклики 
читателей.

Алексей Алексеевич был верным последо-
вателем В. Бианки и так же бережно относился 
к чистоте и правильности русского языка. Он 
руководствовался заветом В. Бианки «писать о 
природе художественно, но правдиво». В его рас-
сказах не найдешь «развесистой клюквы». Толь-

ко один раз мы уличили маститого природоведа 
в неточности, когда он написал, что его лыжню 
пересек «когтистый след рыси», но это была про-
сто описка, а не осознанное наблюдение.

Живейший интерес проявлял А.А. Ливеров-
ский к местным речениям и точным народным 
словечкам. Он досконально знал жизнь север-
ной деревни. Алексей Алексеевич был стойкий 
человек. После шестидесяти лет он начал терять 
слух. Охотнику, больше всего ценящему охоту с 
гончими и глухариный ток, безжалостная судьба 
нанесла большой удар. Тем не менее в сопро-
вождении друзей он продолжал охотиться с 
гончими и за глухарями на току.

Но, как гласит русская пословица, беда не 
приходит одна. Вскоре перестал видеть правый 
глаз. Но и это не превратило охотника Ливе-
ровского в Ливеровского-пенсионера. Только 
пришлось у старенькой двадцатки переделать 
ложу под левый глаз. Однако годы брали свое. 
Алексею Алексеевичу шел восьмой десяток. 
Силы падали, но ясность ума сохранялась. Ко-
лоссальный жизненный и охотничий опыт давал 
богатый материал для литературных трудов. 
«Охотничье братство» было блестящим венцом 
его творчества. Рассказ «Звень-звень», достой-
ный пера Джека Лондона, был перепечатан за 
границей.

Всю жизнь Алексей Алексеевич придавал 

огромное значение пропаганде правильной охо-
ты и вопросам охраны природы. Он был, по-
жалуй, последним после Псковича охотничьим 
писателем-психологом, знавшим русскую охоту 
почти как Н.А. Зворыкин, натаску легавых — как 
М.М. Пришвин, и писавший художественно, как 
его друг и учитель В.В. Бианки.

Умер А.А. Ливеровский в ясном уме и твер-
дой памяти, полный творческих планов, с пап-
ками незаконченных работ. Произошло это 
28 ноября 1989 года на 86 году жизни. В тот 
памятный вечер мы, как обычно, пили вместе 
вечерний чай. Оба были страстные любители 
крепкого чая. Алексей Алексеевич даже смеял-
ся: «Вот у Модеста чутье на диплом I степени. 
Стоит мне заварить крепкий чай, как он тут как 
тут». В тот вечер, как всегда, мы спорили: «Даю 
четыре Собчака за одного Колчака».

Около полуночи разошлись. Алексей Алек-
ссевич был весел и спокоен. А в пятом часу 
зазвонил телефон: взволнованная Елена Вита-
льевна Бианки попросила встретить неотложку. 
Я встретил, но было уже поздно.

Алексей Алексссевич Ливеровский сумел 
реализовать все свои планы. Он стал профес-
сором, лауреатом Сталинской премии, членом 
Союза советских писателей, почетным членом 
Лениградского общества охотников, духовным 
воспитателем охотников родной страны.

С тех пор в день его смерти родные и близ-
кие, охотники собираются на Богословском 
кладбище, где покоятся Алексей Алексеевич, 
его брат Юрий и отец. Гремит залп из охотни-
чьих ружей в честь нашего незабвеннного друга 
и учителя Алексея Алексеевича Ливеровского.

20 декабря исполнилось 120 лет со дня рождения Алексея 
Алексеевича ливеровского. Охотники советского поколения 
помнят его удивительные рассказы и очерки об охоте, 
пронизанные искренней любовью к родной природе, написанные 
прекрасным русским языком. его друг и товарищ по охоте Модест 
Владимирович Калинин был своего рода биографом писателя. 
десять лет назад он писал о нем в «Российской охотничьей 
газете». К юбилею А.А. ливеровского мы предлагаем читателям 
вспомнить этот материал, а дочь Модеста Владимировича Ольга 
Модестовна богодяж подобрала из своего фотоархива уникальные 
фотографии писателя, которые можно посмотреть на нашем сайте.

РЫЦАРЬ РуссКОй ОхОТЫ

Он сумел реализовать все свои планы. Стал профессором, 
лауреатом Сталинской премии, членом Союза советских 
писателей, почетным членом Лениградского общества 
охотников, духовным воспитателем охотников родной страны.
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белОдуШКА 
Этого самца куницы-белодушки я поймал 
недалеко от дачного поселка. Попался он в 
лисий капкан. Давно я не видел такой раз-
новидности куницы. Обычно у нас в Подмо-
сковье обитает лесная куница с оранжевым 
горлом. 

Соотношение белодушки (или каменки) 
с лесной куницей в уловах примерно один 
к десяти. Очевидно, это связано с тем, что 
каменка избегает густых темных лесов, а 
селится по краям леса с оврагом, в скалах. 
Обитает она и рядом с человеком в сараях, 
пустых домах и даже в городах. 

В Подмосковье она часто селится на дач-
ных участках. Встречал я ее и в больших ле-
сах, но редко. По своим размерам белодушка 
чуть больше лесной куницы, особенно са-
мец. Голова массивнее, а выделанная шкура 
плотнее. Лесная куница покрыта однотонным 
густым мехом, а у белодушки на спине не 
очень густая темная ость, а подпушек свет-
лый. Окрас и у той и другой варьируется: у 
лесной — от темно-шоколадного до светло-
кофейного, а у белодушки — от темно-серого 

с голубизной до светло-пепельного. Однаж-
ды я видел на рынке у одного охотника пять 
очень светлых, а на брюшке даже чуть ро-
зоватых белодушек. Очевидно, они были из 
одного гнезда. 

Питается каменка мышами, крысами, раз-
ными птицами и их яйцами. Не пропустит и 
белку, и даже зайца. Белодушка свободно 
перемещается по деревьям. Зимой, если по-
близости нет пустых строений, она может 
прятаться в дуплах, гнездах птиц и под ку-
чами хвороста. По ценности меха каменная 
куница уступает лесной, хотя ее мех тоже 
очень красив. 

             Дориан БЕШУЛЯ, фото автора

Андрей ПОНЯГА, фото автора

М
етодика эта относится к всепогодным. 
Она хорошо переживает дождь, снег, 
заморозки. Я занимаюсь ловлей ли-
сиц по чернотропу уже давно, но вы-
нужден признать, что в этом сезоне 

(осень 2023-го) потерпел фиаско. 

НОВЫЙ СПОСОБ ОТЛОВА ЛИСИЦ 
КАПКАНАМИ 
Проливные дожди уничтожили почти все мои 
постановки (dirt hole set). Осадков было столь-
ко, что грязь протекла через восковую землю 
под тарелочку и забила там все пространство. 
К тому же резко ударили морозы. Все мои кап-
каны стали как яичница с беконом, все смерз-
лось в монолитный блин.

Я знал, на что иду, поэтому выставил новую 
для себя методику Марка Заггера (pipe dream 
set). Этот способ отличается тем, что нору мы 
не копаем, а вбиваем в грунт ПВХ трубку дли-
ной 10–15 см, заполненную приманкой. Трубка 
выступает над землей на 3–5 см. Под капканом 
остается пустота, куда стекает влага и лед. Кап-
кан маскируем сеном.

Суть метода. Копаем ямку чуть уже ширины 
дуг капкана глубиной 15–20 см. Капкан встав-
ляем в распорку, подбиваем молотком грунт, 
чтобы он плотно встал и держался. Капкан про-
валиться в яму не может, сидит на месте плотно, 
не балансирует. Сверху кладем экран из сетки 
накомарника и присыпаем сеном.

Как назвать этот метод по-русски? Назовем 
его по классике советской школы «постановкой 
на пахучий столбик». Пусть остается такой, хотя 
век технологий заставляет делать столбик из 
пластика, ставить капкан по чернотропу и далее 
искать применение лисьим шкурам, вышедшим 
из моды.

Метод работает в мороз. Не надо утруждать 
себя восковой землей и антифризом. Приманку 
не вымывает дождем. Постановка не требует 
переделки после непогоды. Поставил в октябре, 
и он будет стоять, пока его не занесет снегом. 
Постановка быстрая, менее трех минут (я за-
секал). Советую опробовать этот метод волчат-
никам: может, сработает.

СТАНОК ДЛЯ СНЯТИЯ ШКУР
Иногда в обиходе появляется новая удобная 
вещь, и ты думаешь: «И как я без нее обходился 
все это время?» Нет, серьезно. Сколько времени 
и сил убито на однотипную однообразную рабо-
ту! К такой рутинной работе я отношу первичную 
обработку шкур лисиц. Представьте себе: вы 
возвращаетесь с охоты уже по-темному поели, 
передохнули, впору и поспать, но нет. Вас ждет 
еще рутина по снятию шкур, их обезжириванию, 
правке и прочее. Со временем у меня возникла 
потребность в упрощении и убыстрении про-
цесса обработки шкурок. И связано это не с 
тем, что я стал добывать зверя больше. Про-
сто по семейным и деловым обстоятельствам 
у меня стало значительно меньше времени 
на охоту и промысел. Так что к вышеописан-
ному плану на вечер (снятие шкур, мездрение, 

правка) я добавил такие пункты, как сбор вещей, 
возвращение домой на машине и в понедельник 
в 8:00 на работу огурцом.

Итак, для снятия шкур с псовых, а также 
выдр, норок я собрал станок для ошкуривания. 
Это простая система из ручной лебедки, ручных 
зажимов и деревянной опоры. Примерная вы-
сота конструкции составляет 2,5 метра, длина 
«стрелы» около 80 см. Деревянную опору я при-
крепил к торцу дома на глухари. Можно вообще 
отказаться от деревянного каркаса и просто 
найти подходящее дерево с веткой на нужной 
высоте, но мне такое не посчастливилось найти. 
Я поставил ручную барабанную лебедку с зеце-
пом на конце троса. Трос пропустил через кольца 
саморезы, хотя сечас я об этом жалею, потому 
что трос у меня скрутился от узкого ушка этих 
крюков. В идеале туда нужны ролики. Треуголь-
ная вешалка для лап с крюками, чисто буржуй-
ская вещь трапперов, куплена в небезызвестном 
магазине «Капканпром». По идее можно сварить 
подобное из стального прутка 5 мм.

Теперь как это работает. За вешалку с крюка-
ми я цепляю задние лапы лисицы, затем делаю 
подрезы для снятия шкуры трубкой. Стягиваю 
шкурку с лап и снимаю хвост (специальным 
съемником), и начинается самое интересное. 
Края шкуры я зажимаю в плоских зажимах, 
натягиваю шкуру ручной лебедкой и далее ра-
ботаю только барабаном лебедки и абсолютно 
тупым ножом. Натягиваю шкуру, подсекаю сухо-
жилия. Потом снова идет натяжение и подсечка. 
Снятие шкуры лисицы у меня занимает две-три 
минуты. И никакой усталости рук! Думаю, всем 
знакомо это чувство, когда накануне ошкурил 
пару енотов и пару лисиц, а на следующий день 
донимает боль в сухожилиях кистей рук. А про 
речных выдр я вообще молчу. Там руки устают 
еще быстрее. Одно дело стягивать шкуру своим 
весом и силой мышц, и совсем другое — натя-
гивать все это лебедкой со стальным тросом.

В общем, в последнее время я так обленился, 
что даже проверку лисьих капканов привязываю 
к домику со станком для снятия шкур. Уверен, 
такой же агрегат удобен для ошкуривания каба-
нов, косуль, зайцев. Особенно это пригодится 
организаторам коммерческих охот. Такие проду-
манные вещи всегда производят положительное 
впечатление на клиентов охотхозяйств. Одно 
дело ошкуривать как попало в поле, и соврем 
другое — делать это «в образе профессиона-
ла», у станка, в фартуке и перчатках. Согласи-
тесь, даже в таком грязном деле может быть 
своя эстетика. В общем, на следующий сезон 
я сделаю еще один такой станок в одном укром-
ном месте, чтобы поскорее покончить с рутин-
ной работой и успеть вовремя вернуться домой 
с промысла. 

есть одна интересная постановка на лисицу. Эту методику широко 
применяют трапперы сША для отлова койота. Койотов у нас нет, 
зато лис хоть отбавляй. 

ПРАКТИКА ОХОТЫ

сКОРбиМ
На 90-м году жизни не 
стало Юрия Михайлови-
ча РОМАНОВА, биолога-
охотоведа, долгое время 
работавшего в отделе 
биотехнии ЦНИЛ Глав-
охоты РСФСР, старей-

шего сотрудника научной группы «Валь-
дшнеп», нашего автора. 

О вальдшнепе Юрий Михайлович писал 
научные статьи еще в 60-х годах. Регуляр-
но проводил учеты на тяге и наблюдения 
за гнездовой жизнью лесного кулика в Ар-
хангельской и Тверской областях и каждую 
осень, несмотря на возраст, участвовал в 
кольцевании. Среди охотничьих собак, 
которых он держал, были лайки, таксы, 
дратхаары. А три года назад он завел и на-
таскал щенка эпаньоль бретона. Болезнь 
не дала осуществиться новым охотничьим 
и научным мечтам. 

Юрий Михайлович был очень добрым, 
отзывчивым человеком, Истинным хра-
нителем традиций русской охоты. Вечная 
ему память!
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Ч
ем больше это число, тем мень-
ш е  к а л и б р  и ,  с о о т в е т с т в е н н о , 
м е н ь ш е  д р о б о в о й  с н а р я д ,  к о -
т о р ы м  м ы  с т р е л я е м  и з  т а ко г о  
ствола. 

КАЛИБРЫ
В наше время нормальный снаряд в патроне  
12-го калибра составляет 32–35 г дроби,  
16-го — 28–30 г и 20-го — 24–26 г. Чем больше 
калибр, тем тяжелее ружье, потому что на ство-
лы идет больше металла, и колодка, самая мас-
сивная часть ружья, тоже крупнее. В прошлом 
веке средним весом для ружья 12-го калибра 
считался диапазон от 3,1 до 3,5 кг, 16-го —  
вокруг 3 кг, а для 20-го — 2,7–2,8 кг. 

Оружиеведы различали в каждом калибре 
«тяжелые», «нормальные» и «легкие» ружья. 
«Легкими» считались те, чья масса была ха-
рактерной для ружей на калибр меньше, то есть 
для 12-го калибра массой 2,9–3 кг, для 16-го — 
2,7–2,9 и для 20-го — меньше 2,7 кг. 

МАССА РУЖЬЯ И ОТДАЧА 
Прогресс металлургии, легкие авиационные спла-
вы, современные цифровые центры обработки 
металла позволяют изготовлять более легкие 
ружья без потерь в прочности. Сегодня нам пред-
лагают ружья 12-го калибра весом 2,5–2,8 кг, 
характерным когда-то для 20-го калибра, а самое 
легкое ружье 12-го калибра «Бэби Бретон» и во-
все перышко: 2,3 кг. Стрелять из таких ружей 
можно любыми патронами этого калибра — от 
спортивных патронов с навеской дроби 24 г 
до «магнума» с 52 г дроби, если патронники 
76 мм и на ружье есть клеймо испытания по-
вышенным давлением. Появление легких ружей 
12-го калибра с таким широким диапазоном бое-
припасов убило самый популярный в Европе 16-й 
калибр. Почти все промышленные предприятия 
уже отказались от его производства. Жаль, что 
отечественные производители тоже это сделали, 
хотя породившие эту тенденцию легкие ружья 
они потребителю не предлагают. Иногда можно 
увидеть в продаже ижевские ружья 16-го кали-
бра, но это не настоящий 16-й, так как его на-
стоящие колодки уже не производят и стволы 
16-го сажают на колодку 12-го. ТОЗ даже стволы 
28-го калибра сажает на колодку 12-го. А колод-
ка наряду со стволами — самая тяжелая деталь 
ружья, вот оно и весит как 12-й. А зачем такое 
ружье? Приобретать ружье «русского калибра», 
как его когда-то называли, есть смысл только 
в комиссионке, выбирая из ружей, родившихся 
в 60-е годы и ранее, или из иномарок. А вот, ка-
либр 20-й переживает новое рождение в варианте 
«магнум». Тенденция та же: расширение гаммы 
применимых боеприпасов. В 20-м калибре раз-
витие идет в сторону усиления до нормального 
заряда 12-го. Чтобы уместить его в гильзу 20-го 
и нужен размер патронника «магнум» 76 мм. 

ОТДАЧА
Из ружья массой 2,8 кг стрелять патроном с 52 г 
дроби? «Можно, — заметит иной знаток, — 
но что будет с вашим плечом и правой скулой?» 
Вопреки его ирони, выстрел будет вполне терпи-
мым. Ведь не только материалы используются 
новые, но и форма канала ствола тоже изме-
нилась. Классический профиль канала ствола 
выглядел в середине ХХ века так: патронник — 
короткий снарядный вход — направляющая 
цилиндрическая часть ствола номинального для 
калибра диаметра — короткий переход в дуль-
ное устройство. Но сегодня многие произво-
дители изготавливают стволы более сложной 
формы с длинными и плавными коническими 
переходами. Один из крупнейших производи-
телей охотничьего оружия в Европе, имеющий 
собственное ствольное производство, фирма 
«Фабарм, описывает каналы своих стволов 
«трибор», испытанные давлением до 1630 бар, 
следующим образом. Патронник — длинный ко-
нический переход в основную цилиндрическую 
часть ствола — собственно основная часть ка-
нала ствола диаметром 18,7 мм — конический 
переход длиной 205 мм в предчоковую зону 
диаметром 18,4 мм — цилиндр длиной 5 мм — 
вход в съемное дульное устройство. 

Опыт показывает, что производители легких 
ружей с такими или аналогичными современны-
ми высокотехнологичными стволами потреби-
теля не обманывают: очень легкие ружья 12-го 
калибра позволяют вести интенсивную и ре-
зультативную стрельбу полновесными боепри-
пасами со снарядом 35 г дроби без каких-либо 
неприятных ощущений от отдачи. Что касается 
почти двойных снарядов в патроне «магнум, 
вплоть до 52 г, то законы физики еще не от-
менили и отдача мощная, но не травмирующая: 
ощущается как сильный толчок в плечо, со-
провождаемый подбрасыванием ствола более 
широкой, чем обычно, амплитуды, что мешает 
произвести быстро и точно повторный выстрел 
из второго ствола. Так что стрелять боеприпа-
сами «магнум» можно, но эти ружья предна-
значены не для этого.

По-настоящему «злой», то есть травмирую-
щей отдачей обладают ружья, для которых это 
чисто индивидуальная неприятная особенность. 
Их существование способствует поддержанию 
предубеждения против легких двустволок. 
Я дважды имел контакт с ружьями со злой от-
дачей и с удивлением вынужден был констати-
ровать, что масса ружья была явно ни при чем. 
В 80-е годы прошлого столетия перед нашим 
общим охотничьим путешествием мой товарищ 
приобрел в комиссионке на Соломенной сто-
рожке двустволку Иж-58, которую опробовал 
уже на охоте. Дня через два я заметил, что паль-
цы его правой руки забинтованы, а под глазом 
красуется фонарь. Я попробовал сделать пару 
проверочных выстрелов из его ружья и тоже 

получил удар прикладом по скуле и по паль-
цам предохранительной скобой. Иж-58 12-го 
калибра весит в районе 3,3–3,4 кг. Мое ружье  
ТОЗ-34, с которым я в той поездке охотился, 
было почти на 300 г легче, но неприятных ощу-
щений с теми же патронами я не испытывал. 

Через пару десятилетий возникла аналогич-
ная ситуация с ижевским ружьем. Я пригла-
сил знакомого поохотиться с моим легашом. 
На охоте он надел на правую руку перчатку. Как 
выяснилось, его ружье ИЖ-27 (масса 3,4 кг), 
изготовленное в конце 70-х годов, тоже било 
по пальцам. Патроны стандартные: 32 г дроби. 
Я дал товарищу сделать пару выстрелов из мое-
го ружья, и комфортная отдача тех же боеприпа-
сов его удивила. «Приятно, — заявил он. — Мне 
даже показалось, что и ружье полегче». Каково 
было его удивление, когда я сообщил, что оно 
легче на целых полкило: 2,850 г.

Жалоб на травмирующую отдачу ижевских ру-
жей в 70–80-е годы было много. Как на причину, 
указывали на переход завода от диаметра ствола 
12-го калибра от 18,5 мм с допуском 0,2 на диа-
метр 18,2 с допуском 0,2, практически до 18,0 
мм, то есть почти до 14-го калибра. Сделано это 
было якобы в соответствии с внутренним раз-
мером папковой гильзы. Могли быть и другие 

нарушения геометрии канала ствола. Но это все-
таки была особенность лишь отдельных экзем-
пляров. Во всяком случае мой брат всю жизнь 
охотится с Иж-58 и не жалуется. Правда, ружье 
у него «экспортного» исполнения, а такие ружья 
собирали лучшие мастера из комплектующих, 
которые они лично выбирали со всей строгостью, 
не полагаясь только на штамп ОТК. И стволы 
у него, возможно, без «допуска».

ДУЛЬНЫЕ УСТРОЙСТВА (ЧОКИ)
Стволы в дробовике в дульной части чаще всего 
имеют сужение, предназначенное для того, что-
бы перестроить дробовой снаряд на выходе, по-
вышая кучность. Чем теснее дульное сужение, 
тем больше дробин угодит в мишень диаметром 
75 см на стандартном для таких испытаний рас-
стоянии 35 м. Чаще всего чоки бывают 0,25, 0,5 
и 0,75 мм. Чоки 1,0 и даже 1,25 мм создавались 
для спортивной стрельбы на траншейном стен-
де, но со временем появились и на охотничьих 
ружьях, особенно Тульского оружейного завода. 
Ствол, не имеющий сужения, называют «цилин-
дром» (ДС 0,00), по-английски skeet (в реклам-
ных буклетах). Ствол с ДС 0,15 — это «цилиндр 
с напором». Отечественные производители с се-
редины прошлого века, к сожалению, прочно 
сели на сочетание для двуствольных ружей «по-
лучок» и «чок», то есть ДС 0,5 и 1 мм. «Почему 
же «к сожалению»? — спросит неофит. — Ведь 
чем кучней бьет ружье, тем оно дальнобойнее 
и, следовательно, лучше». Увы, это упрощенный 
взгляд, не учитывающий целый ряд факторов. 
Во-первых, кучность не единственная харак-
теристика, описывающая качество дробового 
выстрела. Она должна рассматриваться вкупе 
с равномерностью дробовой осыпи. Ее про-
веряют по стодольной мишени с 35 м: каждая 
из ста долей этой мишени обязательно должна 
быть поражена дробью № 7. Осыпь дробью № 
3 проверяют аналогично по 16-дольной мише-

ни. Чем строже чок, тем хуже равномерность 
осыпи, но она должна все-таки оставаться 
в пределах норм, определенных для данного 
дульного сужения. Но указывают в паспорте 
отечественных ружей только кучность. Произ-
водителю удобно утверждать на основе только 
одного параметра, что ружье имеет качествен-
ный бой. Пройдя через сильный чок, дробь 
кучно ложится на мишень, но равномерность 
осыпи ниже критики. Боюсь, что именно такое 
очковтирательство привело ТОЗ к тому, что, 
несмотря на проставляемую на стволах ТОЗ-34 
маркировку «получок — чок», в реальности эти 
двустволки имеют в обоих стволах ДС больше 
1,0 мм. Свидетельствую: я владел 20 лет таким 
ружьем. 

А что дурного? А то, что строгие сужения 
хорошо отзываются только на мелкой дроби. 
Спортсмены используют на траншее дробь № 
7 и с ней получают хорошие показатели сгу-
щения дроби к центру, что добавляет им шан-
сов достать одной-двумя дробинами далеко 
улетевшую мишень. Но на охоте эффект будет 
иной. Измерения современным оборудовани-
ем скорости полета дроби показывают, что 
на расстоянии около 30 м от дульного среза 
дробь № 7 уже имеет скорость меньше 200 м/
сек и увеличение начальной скорости снаряда 
почти ничего не меняет; дробь теряет убойную 
силу: она уже не ломает кости и не рвет тка-
ни, а раздвигает. Болевого шока нет, и птица 
улетает, чтобы погибнуть от полученной раны, 
а стрелок об этом даже не догадывается. Ничего 
досаднее для охотника не придумаешь. «Надо 
дробь крупнее заряжать», — посоветует знаток. 
Увы! И это не выход. Строгие дульные сужения 
плохо отзываются на крупной дроби: прорехи 
в дробовой осыпи при укрупнении дроби тоже 
растут, так что в них легко проскакивает дичь, 
подцепив опять-таки одну-две дробины, кото-
рые ее убьют, но не сразу. Необходимо одно-
временное попадание в тело птицы не менее 
четырех-пяти дробин, чтобы вызвать болевой 
шок и мгновенную смерть птицы. 

Метод пересыпки крупной дроби крахмалом 
при стрельбе из строгого чока почти не помога-
ет, а вот в умеренном дульном сужении положи-
тельный эффект будет заметен. Эксперименты 
со снаряжением патронов с крупной дробью 
для дальнего выстрела дали у меня самый каче-
ственный результат без пересыпки крахмалом, 
но с применением полиэтиленового пыжа-
концентратора. Сгущения осыпи к центру почти 
не происходило, но снаряд в мишень приходил 
кучно и стабильно создавал осыпь приемлемой 
равномерности. Еще корифеи-оружиеведы на-
чала ХХ века писали, что добиться качественно-
го дальнего выстрела крупной дробью легче из 
цилиндра, чем из строгого чока. Для дальнего 
выстрела надо использовать согласованную 
дробь. Чтобы выяснить, какая именно круп-
ная дробь нужна для каждого из ваших чоков, 
в ствол с дула надо вставить пыж на глубину 
диаметра дробин и выложить слой дроби (от 
№ 1 и крупнее). Тот номер, который уляжется 
ровно, без расклинивания, будет согласованным 
для данного ствола. Желательно знать свой 
номер крупной дроби для каждого ствола и ис-
пользовать именно его (можно его записать 
в паспорте ружья). При прохождении через 
дульное сужение согласованную дробь не будет 
расклинивать, и она будет приходить в мишень 
кучнее и осыпать ее более равномерно.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

ВЫбОР РужЬЯ: субЪеКТиВнЫй ВЗГлЯд

Число, обозначающее калибр в дробовом 
ружье, — это то количество сферических 

пуль для данного ствола, которое можно 
отлить из одного фунта свинца. 

Сергей КОЛМАКОВ

Статья вторая

Добиться качественного дальнего выстрела крупной дробью легче 
из цилиндра, чем из строгого чока. Для дальнего выстрела надо 
использовать согласованную дробь. 
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Р
астянутое по времени образование про-
чного первого льда оказывает воздейс-
твие не только на нервный зуд рыболо-
вов, но и на состояние и поведение рыб. 

Проще всего рыбам, которые с похо-
лоданием воды впадают в состояние, близкое к 
анабиозу. Они теряют активность, и перепады 
погоды их уже мало беспокоят. Также хорошо 
известно, что при быстром и резком становле-
нии льда большинство видов рыб испытывают 
некий шок. Некоторые из них даже поднимают-
ся, прижимаются ко льду и так стоят несколько 
часов, не двигаясь с места и не уходя в глубину. 
После одного-трех дней обычно начинается пе-
риод самой высокой активности рыбы в зимний 
период.

В этом году водоемы европейской части 
страны вставали почти по классическому сцена-
рию, то есть без таяния первого льда с последу-
ющим образованием «второго» первого льда. 

В начале месяца рыболовы спешили на «ро-
тановые» и «плотвино-окуневые» небольшие 
пруды и лесные водоемы. И не только потому 
что лед здесь встает быстрее, но из-за того что 
клев на небольших водоемах продолжается 
всего два-три дня, да и то если повезет с пого-
дой, — в общем, нужно успеть. 

На северных и сибирских водоемах лед вста-
вал в первой декаде месяца буквально за ночь 
из-за аномальных морозов.

Открытие ледового сезона этого года пора-
довало прочным льдом, но рыба преподнесла 
некоторое разочарование. 

Открытие традиционно проходило на мел-
ководных прудах, и ротан клевал хорошо, по-
падались и крупные особи, и в целом уловы 
были весомыми. А вот начало сезона на озе-
рах и водохранилищах неожиданно оказалось 
далеким от ожиданий: жора окуня и щуки не 
наблюдалось. Плотву нужно было еще поста-
раться найти, а подлещик не радовал своими 

размерами. Когда лед стал безопасным по всей 
акватории больших водохранилищ, началась 
весьма успешная охота за судаком.

Но радужные прогнозы рыболовов прервали 
ветра и снегопады. Толстый слой снега на льду 
со средней толщиной 6–10 см моментально 
приводит к проседанию льда, вытеснению воды, 
пропиткой верхнего ледяного слоя водой. В 
результате лед теряет прочность, перестает тре-
щать под ногами и предупреждать об опасности. 
Если в водоеме есть хоть какое-то течение, то 
провалиться можно в любом месте. Рыбалка в 
целом некомфортна, так как ходить в водяной 
каше снега тяжело и невесело.

Плюс ко всему снег закрыл лед, и освещен-
ность стала зимней, что вызвало прекращение 
миграций плотвы и подлещика: они заняли зим-
ние места стоянок. Как только мирная рыба 
встает, резко снижается активность судака и 
встает щука. На водохранилищах и больших 
озерах уже попадаются щуки с пиявками на 
брюхе.    

К концу месяца рыбалка стала «январской» 
по клеву рыбы, но более опасной, чем по пер-
воледью. особое внимание Любителям ночной 
ловли в обогреваемой палатке стоит проявлять 
особую осторожность.

Так как пик клева прошел, нет смысла рис-
ковать ради мелкого окуня или ладошечного 
подлещика, до тех пор пока вода не замерзнет 
и не появится прочный наст, а тем, кто ждать не 
может, нужно быть готовым к неудаче. 

В зависимости от региона ледовая обстанов-
ка только к концу месяца стала более или менее 
стабильной, мелкие и небольшие непроточные 
водоемы заснули до самого последнего льда. 

Обсуждать вопрос о том, куда сейчас лучше 
поехать за праздничным уловом, нет смысла. 
Это может быт, как водохранилище, так и боль-
шое озеро или глубокий карьер. Все зависит от 
конкретной ледовой обстановки и активности 

рыбы. Лучше не метаться, а ориентироваться 
на личный опыт и проверенную информацию с 
конкретного водоема.

В любом случае ловля в данное время во 
многом случайная, нестабильная и нередко 
опасная, особенно подлещика на глубоких 
местах. Нужно хорошо знать рельеф водо-
ема и особенности зимнего поведения этой 
рыбы. Сейчас лучшая тактика заключается в 
совмещении активного поиска на небольшой 
акватории с прикармливанием большого ко-
личества лунок малыми дозами прикормки. 
Далекие и длительные перемещения отнимают 
много сил и времени, а эти дни у нас самые 
короткие в году.

Плотву и окуня однозначно уже нужно ис-
кать на традиционно зимних местах. У границы 
растительности остаются представители при-
брежной расы. Окуня с середины месяца ловят 
над глубинами 3–6 м, нередко даже в полводы 
со спуском 2–3 м.

Плотва в середине месяца еще выходила на 
береговые отмели с глубиной около двух мет-
ров, но ловили ее уже с глубин от 3 м и глубже. 
Миграции рыбы стали заметно короче, что уже 
позволяет рассчитывать на продолжение ры-
балки на «старых» прикормленных лунках.

Со щукой имеет смысл сделать перерыв и 
подождать, пока придут очередные, уже но-
вогодние морозы, и попытаться поохотится за 
трофейным экземпляром. Замечено, что именно 
в эти морозы крупная щука на вечерней зорьке 
часто выходит на береговые отмели и активно 
ищет пропитание до наступления темноты. 

Как вариант, можно без особого риска и фи-
зических затрат половить на платнике форель к 
новогоднему столу. На водоемах, где много от-
крытой воды, имело смысл ловить с берега, а не 
со льда. Возможно, это уже результат действия 
такого фактора, как содержание в воде кислоро-
да. В зависимости от того, насколько правильно 
распределяется поток воды от аэратора или от 
скважины по водоему, зависит и распределение 
кислорода. Почти во всех случаях где-то сущест-
вуют застойные зоны. Такие зоны наиболее веро-
ятны в тех местах, где находятся ямы, поэтому не 
всегда самые глубокие места самые «клевые».

На открытой воде с кислородом все в поряд-
ке, поэтому эффективна ловля, как говорится, 
«под ногами», на дистанции 5–6 м от берега. 
На такой дистанции почти однозначно нужно 
пускать приманку около дна, несмотря на то 
что форель может подниматься к поверхности и 
даже выдавать свое присутствие всплесками. В 
периоды резких скачков погоды клев становит-
ся непредсказуемым, а зачастую осторожным: 
поклевок много, а рыбы в улове нет. 

Можно констатировать, что на больших во-
доемах рыболовов заметно поубавилось, а на 
городских наоборот. В этом есть свой резон: 
отдохнуть и половить мелких окуней и плотвиц 
можно недалеко от ома, а если клева нет, то 
не слишком жаль времени, потраченного на 
дорогу. 

Нужно заметить, что к Новому году обста-
новка везде становится стабильно зимней и 
можно заняться серьезной рыбалкой на прове-
ренных местах.
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Начало декабря вселило надежду о друж-
ном открытии ледового сезона, лед встал 

и успел дорасти на некоторых водоемах до 
12–15 сантиметров. На больших акваториях 
можно было относительно безопасно ловить 
в береговой зоне, несмотря на то что посере-
дине водоема еще гуляла волна. Постепенно 
все подмосковные акватории сковал лед, но 
в середине месяца снегопады покрыли его и 
своим весом выдавили воду. 

Пропитанный сверху лед прекратил расти 
и стал более пластичным, уже не трещал под 
ногами, и провалиться можно было в любой 
момент. Обстановку усугубило потепление к 
третьей декаде месяца и очередной снегопад. 
Находиться на льду стало еще неприятнее.

Много рыболовов приняли решение ос-
таваться дома и ждать морозов. Те, кто уси-
деть не мог, перебирали варианты. Во-пер-
вых, можно было поехать на Рыбинку или на 
Горьковское водохранилище, но это не очень 
хороший выход. На больших просторах этих 
водохранилищ по глубокому мокрому снегу 
пешком далеко не уйдешь, а передвигаться на 
технике по водным сугробам проблематично. 

«Буранщики» просто отказывались занимать-
ся извозом.

Второй вариант — посещение прибрежной 
зоны какого-нибудь ближайшего водоема. Если 
хорошо знать рельеф, то можно половить оку-
ней и мелких щучек на Истринском или Пестовс-
ком водохранилище. Удаляться от берега в конце 
второй декады месяца с целью половить «фане-
ру» рисковали немногие рыболовы, да и смысла 
особенного не было месить воду ради мелочи. 
К третьей декаде образовался наст и стала воз-
можной довольно комфортная и успешная ловля 
на Рузском или Можайском водохранилищах, не 
говоря об Истринском или Сенеже.

На Иваньковском водохранилище рыболо-
вов наблюдалось много, так как к середине 
месяца лед по заливам стал местами до 20 см, 
но идти приходилось пешком по набитым тро-
пам. А клев подлещика, как обычно, или был, 
или его не было совсем. 

Официально подготовка водохранилищ к 
накоплению воды стартовала в начале дека-
бря, поэтому, прежде чем ехать на то или иное 
водохранилище, стоило поинтересоваться о 
ситуации со сбросом воды. После резкого сни-

жения уровня рыба не только отходит на более 
глубокие места, но и перестает клевать во вре-
мя миграции. 

На слабопроточных водоемах кислородный 
режим уже такой, что рыба поднимается в пол-
воды и не кидается на балансир или мормыш-
ку. Клев стал кратковременным, поиск рыбы 
осложнился из-за короткого светового дня.

Хуже всего сейчас с клевом на запруженных 
небольших водоемах с верхним переливом воды 
с плотины. Вся рыба переместилась в верховья 
водоемов из-за падения концентрации раство-
ренного кислорода в предплотинной яме.

На небольших реках результаты открытия 
сезона в этом году многих разочаровали. На-
пример, на Сестре не было жора окуня и рыба 
постоянно мигрировала. На Шерне лед хоро-
ший, но найти плотву не всем удавалось. На 
Дубне рыба мелкая и интерес представляет 
только уклейка и некрупный окунь. На Веле 
очень активен пескарь, вот только найти его с 
каждым годом становится все труднее.

Прогноз погоды на праздники обнадежива-
ет. Всех с наступающим Новым годом!

Андрей ЯНШЕВСКИЙ 

ВесТи с ВОдОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора

Понятие «первый лед» для рыболова означает, что лед достиг 
безопасной толщины пять сантиметров, по нему можно добраться 
до заветных мест на водоеме и даже рассчитывать на неплохой 
клев. для рыбы первый лед — это слой твердой изоляции от 
верхнего мира, независимо от толщины и прочности. Этот 
«потолок» водного мира различается лишь своей прозрачностью 
в разных частях водоема.

иЗ ПОдМОсКОВЬЯ
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И
так, горбыль, или «алмазный карась», 
как мы его называли в далеком детстве. 
Очень интересная, своеобразная и кра-
сивая рыба. Я часто слышал рассказы 
местных рыбаков о сломанных удилищах, 

порванных лесках, разогнутых и обломанных 
крючках, о том, как удилище с катушкой, осна-
щенное донками, срывало с волнорезов и утас-
кивало в море. А оттого что эти драматические 
события происходили больше ночью, когда круп-
ный горбыль чаще клюет, истории становились 
еще более загадочными и мистическими.

ОТ НОВОРОССИЙСКА ДО СУХУМА
Горбыля ловят тремя основными способами. 
И самый распространенный среди местных 
рыбаков — ловля на донные снасти с различ-
ными наживками. Сразу оговорюсь: все, о чем 
я расскажу в этой статье, касается отрезка по-
бережья Черного моря от Новороссийска до Су-
хума — столицы Абхазии. Уверен, что эту рыбу 
ловят и на других участках побережья Черного 
моря, но специфика ловли может быть иной. Но 
продолжу рассказ о донной снасти. Она проста 
и даже примитивна. Обычно состоит из произ-
вольного удилища с пропускными кольцами, 
безынерционной катушки 4000–4500 по типо-
размеру SHIMANO и основной лески 0,4–0,5 
мм. Если использовать плетеную леску, то, со-
ответственно, ее диаметр будет 0,18–0,2 мм. 
Конечно, плетеная леска позволяет намотать 
больше лески с большей разрывной нагрузкой, 
а также позволяет делать более дальние забро-
сы, но есть, как говорят, «подводные камни» 
при ее использовании.

КАПРОН В ПРИОРИТЕТЕ
Крупный горбыль обычно при вываживании ста-
рается уйти вглубь, зайти в камни и перевалить 
за подводные гряды. При этом трение лески о 
камни и скалы неизбежно. От этого плетеная 
леска, в отличие от капроновой, быстро рвется, 
поэтому я бы рекомендовал использовать для 
такой ловли только капроновую леску. В качест-
ве наживки используют мясо рапанов, креветок, 
крупных земляных червей, так называемых «вы-
ползков». Они обычно после дождей ползают по 
поверхности, где их и собирают.

Также в качестве наживки используют бара-
булю, морскую собачку, бычка-подкаменщика 
или мелкую кефаль.

ПОПУЛЯРНЫЕ ИСКУССТВЕННЫЕ 
ПРИМАНКИ
Следующий довольно распространенный спо-
соб — это ловля спиннингом с различными 
спиннинговыми приманками. Для этой ловли 
используют удилища 2,7–3,0 м с тестом до 
20 г. Безынерционные катушки 2500–3000, 
плетеная леска 0,14–0,16 мм. Самые попу-
лярные приманки для ловли — это воблеры с 
большими лопатками для быстрого заглубле-
ния и микроджиг с различными силиконовыми 
приманками. Менее популярным и редким в ис-
пользовании считается способ ловли на искус-
ственные мушки нахлыстом. Для этого берется 
снасть 5–6-го класса, плавающий торпедооб-
разный шнур, тонущий лидер (быстро тонущий 
или супербыстро тонущий) длиной 2,4–2,7 м. 
Поводок 0,25–0,28 мм длиной 1,5–2,0 м  

и мушки, имитирующие крабов, креветок и 
мелких рыбок.

МЕСТА ЛОВЛИ ГОРБЫЛЯ
Это могут быть места рядом с устьями больших 
и малых горных рек, впадающих в Черное море. 
Здесь герой моей статьи любит подходить бли-
же к берегу. Многое зависит от рельефа дна. 
Очень часто горбыль подходит к берегу там, где 
есть волнорезы и буны, в расщелинах которых 
обитает множество рыб, крабов и моллюсков. 
Не всегда стоит делать дальние забросы в от-
крытое море. 

БОРЬБА «НА ГРАНИ»
Основная ловля горбыля происходит ночью. 
Впрочем, начинать лучше до заката, чтобы 
хорошо изучить места ловли. Горбыль — не-
предсказуемая рыба. Нужно иметь терпение и 
последовательно изучать разные места ловли, 
собирая информацию о поимках у коллег по 
увлечению. Вываживание крупного горбыля 
всегда борьба на грани максимальной нагруз-
ки, которую вы можете дать на ваш поводок. 
Нельзя так упираться, чтобы позволить рыбе 
разогнуть крючок или оборвать леску, но в то 
же время нельзя «алмазному карасю» давать 
сматывать с катушки много лески и уходить в 
глубину. Это чревато глухими зацепами и обид-
ными обрывами. 

Вот такая она, ловля горбыля в Черном море: 
сложная, непредсказуемая, но удивительно ин-
тересная.
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Геннадий ШЕЛЯГ, фото автора

не дает мне покоя тема рыбалки на Черном море. наверное, 
потому что в детстве я только поверхностно коснулся этой темы. 
Это как будто что-то незавершенное, какая-то недостигнутая цель. 
Вот я и продолжаю ее достигать уже многие, многие годы спустя. 

АлМАЗнЫй КАРАсЬ

Итак, декабрь, начало зимы. У нас первый стеклянный 
лед почти сразу запорошило снегом, а потом ударил 

мороз под тридцать градусов. Едва морозы отошли, как 
рыбалка продолжилась. Впрочем, и в минус тридцать 
можно было видеть рыбаков на льду городской реки. На 
Волге сейчас отчаянно «дерут» судака. Но серьезная рыба 
ловится с серьезной глубины. Например, с 8–25 метров 
Куйбышевского водохранилища в районе местечка Сю-
кеево. Клыкастый лучше реагирует на раттлины. Но не 
только он. Изредка приманку хватает и крупный язь. Лед надежный, но для снегоходов не везде. 

На Ветлуге рыболовы с балансирами отводят душу в ловле крупного окуня. На Волге тоже 
ловится горбач. Но кому-то не надо ехать на Волгу и Ветлугу. Прямо в городе йошкар-Оле 
у вантового моста ловят неплохих окуней на безмотылку. Однако показавшаяся на экране 
эхолота стая лещей брезгливо отвернулась от безмотылки. Между тем любители спиннинга 
не унимаются и в декабре. Ниже плотины, где река Малая Кокшага местами не замерзает всю 
зиму, на воблеры и блесны попадается щука.

Александр ТОКАРЕВ, фото автора

ВесТи с ВОдОЁМОВ

Начало календарной зимы прошло в Беларуси под знаком перволедья. Несколько недель с уме-
ренными морозами сделали свое дело: почти по всей территории страны встал более-менее 

безопасный для передвижения человека лед, и рыболовы массово ринулись на озера и речные 
старицы удовлетворять свой рыбацкий голод. Не обошлось и без жертв. Буквально на третий мороз-
ный день в прессе появились сообщения о смертельных случаях, произошедших в разных концах 
страны. Люди тонули из-за своей беспечности. И это несмотря на то, что еще в августе в Правила 
любительского рыболовства были внесены изменения, касающиеся безопасности нахождения 
человека на льду. Согласно им, выходящий на лед рыболов обязан иметь при себе моток прочной 
веревки, так называемые спасалки, и спасательный жилет, способный выдержать вес рыбака. 
За нарушение этого пункта Правил предусмотрены существенные штрафы: до 3700 белорусских 
рублей (около 100 тысяч российских рублей). Кроме того, в ряде регионов страны продолжает 
действовать запрет выхода на тонкий (менее 7 см) лед. 

А клев рыбы был великолепный. Работали любые снасти. На мормышку клевали плотва, окуни 
и караси. На балансир и вертикальную блесну хорошо ловились окунь и щука. На вибы отзывался 
судак. А любители жерлиц массово рапортовали о неплохих уловах щуки, хотя любительская 
ловля этой рыбы на жерлицы в Беларуси регламентирована: не более пяти жерлиц на одного 
рыболова — не члена БООР, и десять на рыболова, уплачивающего взносы в эту организацию. 
Причем на всех жерлицах нужно указать фамилию владельца и номер его телефона. Также 
запрещена ночная ловля рыбы на жерлицы. Но, к сожалению, все эти запреты в большей части 
существуют лишь на бумаге, мало кто их соблюдает.

Пока рыболовы, рискуя жизнью, массово осваивали ледяные просторы на не успевших как следует 
замерзнуть реках, очень неплохо работал спиннинг. Причем трофеями рыболова были и хищники 
(щука, судак, сом), и белая рыба (карп, сазан и толстолобик). Причем ловля сазана на спиннинг 
зимой становится для белорусских рыболовов своеобразным брендом. Каждый год в начале зимы 
сообщений о поимках сазанов на джиговые приманки все больше и больше. Относительно зимней 
ловли сома хочу отметить следующее: ловля его зимой запрещена, и при случайной поимке сом 
обязательно должен быть отпущен в родную стихию.

Перволедье очень быстро закончилось. Очередной обширный циклон  с дождями и среднесуточ-
ной температурой 6 оС… 7 оС меньше чем за неделю убрал весь снег и сделал лед более опасным. 
                       Николай ЛИННИК

В   начале последней декады ноября в регионе несколько похолодало и пошел снег. Но надеж-
ды на появление первого льда не оправдались, хотя вода немного остыла местами до семи 

градусов. Вслед за снегом пришло потепление до +10 °С.
С первых дней декабря и почти до середины месяца продолжился сезон жидкой воды и лова 

рыбы летними снастями. Поактивнее стал хищник. На водоемах ближе к Казахстану, в том числе 
на Кигаче, «джигитам» и любителям спиннинга стали чаще попадаться крупные клыкастые. Менее 
активно стал брать «обманки» жерех. Мирная рыба, а особенно сазанчики и караси, продолжали 
ловиться на червя в большинстве водоемов. Активничал и окунь, который еще в конце ноября 
зашел из моря. Попадались даже экземпляры по 700–800 г.

Сильный и холодный ветер задул 13 декабря, температура воздуха резко понизилась до –10° и 
до –5° днем, пошел снег. Холоднее стало и в северных районах региона, началось льдообразование. 
И уже через день состоялись первые рыбалки со льда. 

На Нижней Волге, в восточной части дельты, из мирной рыбы на мормышку и зимние донные 
снасти с навозником и мотылем лучше брали окунь, тарашка и карась. Причем попадались и 
горбачи от полкило весом. Тарашку разных размеров неплохо ловили на реке Чурке в Володар-
ском районе. На реке Корневой, что в том же районе, хорошо отловились по окуням. Тарашку и 
морских окуней по первому льду неплохо ловили на Бушме у Зеленги. Наиболее нетерпеливые 
любители выходили даже на первый четырехсантиметровый лед Приволжского затона и на 
трехсантиметровый Кутума в Астрахани. В ильменях в заливчиках проточных водоемов и ери-
ков активизировались любители жерлиц, а также любители отвесного блеснения. Достоверной 
информации об их успехах нет.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

иЗ АсТРАхАни

иЗ белАРуси

Первые рыбалки со льда начались в Плотвинном царстве-государстве в двадцатых числах но-
ября. Самые отчаянные рыбачки начали заходить на лед  карьеров и прудов, а также на еще 

слабый лед заливчиков и закрайков Оки, Угры, Протвы и Жиздры. Так, любители на мормышку 
и просто на крючок с парой мотыля на первом льду КЭМЗовского затона Оки ловили окушков, 
плотвиц и вездесущных ершиков. 

В середине первой десятидневки декабря появилась возможность рыбачить на большинстве 
проточных рек области. Мешала пришедщая в эти дни волна, поэтому надо было найти воз-
можность выхода с берега на лед. На Оке рыбачкам удавалось найти места, где на мормышку с 
опарышем неплохо брала плотвица, изредка до пятисот граммов. На безматылку брали окушки 
разных размеров, а также густерки, подлещики и ершики. В месте впадения в Оку реки Мутенки 
на чертика и мормышку некоторым рыбачкам удавалось поймать окушков и плотвиц. 

На Угре, у Юхнова, со льда с первых дней месяца удавалось на те же снасти и насадки ловить 
густерку, плотвиц и окушков. В заливчиках появилась возможность ставить жерлицы. К концу 
первой десятидневки декабря, побывавшим на участке, где Угра и Ока сливаются, удалось на 
мормышки с червячком или мотылем наловить неплохих плотвиц и ершиков. В то же время 
начались рыбалки в затончиках Жиздры. Лед там еще опасен, хотя в отдельных местах, как 
у Ильинского, он уже до десяти сантиметров. В таких местах ловилась в основном плотвица, 
окушки и густерки. 

Александр МАТВЕЕВ

иЗ КАлуГи

иЗ МАРий Эл

Горбыль всеГда был одним 
из самых желанных 

трофеев сочинских 
спиннинГистов.
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К
огда мы проанализировали всю инфор-
мацию, которую скрупулезно отслежива-
ли по соцсетям и мессенджерам, решили 
ехать на Волжский затон. Далековато. 
Сложновато. Но рискнуть можно. Водоем 

универсальный. Есть щука, судак и окунь. Волга 
рядом, значит есть вероятность встретиться 
с трофеем. По пути три автомобиля на пол-
пути развернулись. Видимо, решили поискать 
удачу на водоемах, что расположены недалеко 
от асфальта. Ну а наш паджерик, лишний раз 
подтвердив свои внедорожные качества, вывез 
нас на заветный затон.

Никакого секрета нет. Это затон на севере 
Астраханской области около поселка Камнев. 
Я этот затон часто проезжал, пару раз пытал-
ся ловить там щуку на спиннинг, но зимой ни 
разу в жизни не рыбачил. Только слышал от 
приятелей, как они однажды очень хорошо на 
затоне отловились. Причем на балансиры щука 
не хотела клевать, а на вибы большого размера 
— пожалуйста! В общем, я был в некотором 
предвкушении. Вибов у меня аж две коробки, 
балансиры тоже есть...

Быстро собираю пешню — лед крепкий. Про-
хожу почти до середины — твердый монолит. 
Саня объяснил мне, где какие глубины, где они 
ловили хищника, а где попадался окунь. Именно 
полосатого он хотел ловить по первому льду. Ну 
а я что попадется.

Пока утренние часы я решил в быстром 
темпе пересечь указанное место с хищником 
по диагонали. Поставил небольшой, но очень 
красивый виб, на который неплохо отзывалась 
щука. Если с щукой все будет грустно, пройдусь 
вдоль берега с балансиром. Ну а дальше бу-
дет видно. Вот люблю я такие минипланы себе 
придумывать! Они заставляют следовать цели 

и не бросаться бегом туда, где кто-то что-то 
поймал. Тем не менее траектория выбрана так, 
чтобы, сидя спиной к ветру, я видел товарищей. 
А вдруг поймают незаметно для меня?

Бурим лунки. Я титановым, товарищи с элек-
троприводом. Удобно, конечно… Но я пока не 
созрел для таких излишеств в комфорте. Мо-
лодым, может, и не нужно. А мне все-таки луч-
ше ручками двигать, хоть какие-то упражнения 
делать. В общем, процесс пошел. Кто-то под-
глядывает в эхолот Практик. Поклевок нет ни у 
кого. У противоположного берега вижу старые 
лунки. Похоже, кто-то пытался ловить окуней. 
Перехожу на балансир. Даже могу сказать, ка-
кой балансир. Тот, который у меня на удочке с 
прошлого года был привязан. Во второй или в 
третьей лунке почувствовал осторожный под-
брос балансира, затем четкую поклевку — есть 
полосатый! Ушел от нуля! Но на этом пока все. 
Поклевок больше нет. Я решил поуговаривать. 
Ну, или просто освежить в памяти приемы, 
которые иногда давали неплохие результаты. 
Встаю в полный рост, поднимаю удильник над 
головой и после рывка вверх, шаг за шагом 
опускаю удильник на новый горизонт. И так до 
самого льда. Около дна опять происходит удар 
по балансиру. Долавливаю окуня. Ага, вредни-
чаем, значит? Ну что ж, вредный окунь — это 
тоже интересно. Попробую его ловить на без-
мотылку. Но сначала пройду метров 50 вдоль 
берега. Может быть, наткнусь на хорошую стаю. 
Но кроме пары холостых поклевок ничего при-
мечательного не случилось. У товарищей тоже 
пока все грустно. Один случайный окунь, и по 
эхолоту видели два подхода хищника.

Я решил, что если окунь есть, но клюет не-
охотно, то надо попробовать ловить его черти-
ком. Разматываю безмотыльную удочку. Лунка 

за лункой двигаюсь к середине затона. А вот 
и первые беляшки! Мелкая густера. Таких и 
воронам не жалко оставить. Продолжаю играть 
безмотыльным чертиком. Замечаю, что при 
медленном подъеме с плавным покачиванием 
поклевок больше. И вот кто-то в очередной раз 
тормознул игру карбонового кивка, и чертик 
впился во что-то увесистое. А потом повисла 
тяжесть. Приятные ощущения, особенно после 
нескольких пойманных лаврушек. А ведь уже 
уходить хотел с этой лунки. А тяжесть так и 
давит. Пришлось травить тонкую леску между 
пальцами… Кто это? Под лункой что-то заво-
зюкалось, заерзало, вода с шугой заходила хо-
дуном и… Показалась морда окуня! Да окуня 
нарядного. Значит, угадал я с безмотылкой.

Сообщаю Сане: мол, так и так, влетел окунь 
на полкило. Проводка медленная, вялая. А у 
него так ничего и нет. Хоть и проверял он знако-
мые окуневые точки. Я продолжаю ловить. Гус-
терки стали попадаться чуть крупнее. Таких уже 
воронам жалко оставлять. Но двигаюсь дальше. 
Пробурены еще две лунки в сторону середины 
затона. Хочу нащупать свал или какой-нибудь 
плавный спуск в яму, по которой с вибом про-
шел в быстром темпе. И вот в следующей лунке 
не глубже, а мельче. Причем почти на метр. Ага, 
значит, у меня окунь клюнул в эдакой 
ямке или ложбинке. Но не успел я 
толком все наблюдения разло-
жить в голове по полочкам, 
как опять кого-то подсек в 
новой лунке.

И застрял я на этой 
лунке надолго. То круп-
ного забана поймаю, да 
такого, что на Дону не 
всегда встретить мож-
но. То сход какой-то 
крупной рыбы. Поклевки 
аккуратные, но наряду с 
мелочью влетают и солид-
ные рыбехи. Очень хорошо 
рыба отзывалась на плавный 
подъем чертика без покачиваний 
и на медленный подъем с плавными по-
качиваниями. А погода!.. Ветра нет, солнце не 
слепит, лунка не мерзнет — просто шикардос! 
Идеальная погода для ловли рыбы на безмо-
тылку. А вот и первый подлещик. Взял на паузе 
в самой верхней точке проводки, на уровне глаз. 
Сначала мне показалось, что кивок как-то не 
очень плавно двигался, будто леска чуть за-
липала в ледяной крошке. Я остановил кивок 
и начал считать: раз, два, три, четыре, пять… 
Делаю контрольную подсечку — сидит! Ну что 
сказать? Классика! Правда, так обычно я ловлю 
подлещиков по последнему льду. Но, видимо, 
перелом погоды привнес свои коррективы в 
поведение подлещика. Забан же клевал по-раз-
ному. И на мелкой тряске, и на покачивании, и 
на обыкновенном подъеме. Пару раз клев зати-
хал. Такое ощущение было, что какой-то хищник 
распугивал стаю. И правда, рядом в лунке на 
балансир выловили судачка. Чуть поодаль — 
еще одного.

А у меня на очередной рыбе слетел с крючка 
силиконовый шарик. Бусинки вообще не было. 
Не помню, по какой причине. Видимо, как по 

последнему льду еще ловил, так и осталось. 
Думал, будет клевать и без подсадки. Но нет. 
Поклевки прекратились. Я решил не мудрить и 
не мучиться вопросом, отсутствие подсадки ви-
новато или силиконовый шарик совсем ни при 
чем? Ну, верю я в него, что ж тут поделаешь! 
Быстро достаю из ящика заветную коробочку и 
подсаживаю на крючок силиконовый шарик.

Я их делаю из светонакопительного сили-
кона, которые отрезаю от твистеров. Отрезаю, 
значит, кубик или квадратик нужного размера, 
насаживаю на булавку и пламенем зажигалки 
чуть оплавляю острые края. Получается эда-
кое подобие муравьиного яйца. Цвет белесый, 
вдобавок еще и светонакопительный. Мягкий. 
Всегда можно легко надеть на крючок. Не знаю, 
насколько сильно он влияет на клев, но чисто 
субъективно я верю в эту подсадку. На моро-
зе не всегда удобно надевать бисер, запирать 
тонким кембриком. А тут взял шарик нужного 
размера и надел на крючок. Ну а твистеры, как 
известно, бывают разных цветов, можно на-
делать себе вот такого силиконового бисера 
сколько угодно. 

Продолжаю ловить, но участились сходы. 
Проверил крючки — острые. Эх, чуть-чуть бы 
покрупнее чертика поставить! Чуть-чуть поболь-
ше крючки. Но лень что-то менять. 

Вот опять кто-то тяжело заелозил под лункой. 
Не тороплюсь, вываживаю двумя пальчиками, 
травлю леску… Неужели опять крупный окунь? 
Нет, судачок. Ну что ж, теперь точно не буду чер-

тика менять. Ну а судачок не сильно 
удивил. Они, знаете ли, очень час-

то сопровождают стаю густеры. 
Вот именно густеры почему-

то. С другими рыбами типа 
подлещиков и плотвы 
сильно реже. Но все эти 
мои наблюдения боль-
ше на течении были. А 
тут, в затоне, в стоячей 
воде? А почему нет? 
Затон глубокий (6–7 м). 
Вход широкий, нам даже 

Волгу видно. Кто его знает, 
почему стая забана зашла в 

затон и почему за этой стаей 
не зайти судаку? 
Пока я обдумывал причины 

захода густеры в затон, поймал пароч-
ку весьма крупных плотвиц. Я таких в шутку 
называю «рыбинскими». И еще была парочка 
подлещиков. И, пожалуй, с безмотылкой пора 
заканчивать. Нужно вечер посвятить щуке. В 
моей практике бывали случаи, что щука начи-
нала атаковать все, что шевелится, и именно 
ближе к вечеру. Я отдал свою удочку Сане, а 
сам пошел не в сторону ямы, а так и крутился 
по лункам, где ловилась густера. 

Но на виб так и не случилось ни одной пок-
левки. А вот Саня с моей удочкой отрывался, 
что называется, по-полной. На очередной рыбе 
даже крючок сломал. И именно тот, на котором 
был силиконовый шарик. Он тоже сначала ду-
мал, что его отсутствие рыба не заметит. Ан нет! 
Время идет, а поклевок ни одной. Я быстренько 
подсадил ему очередное «муравьиное яйцо», и у 
него вновь заклевало. Так он и ловил на чертика 
с двумя крючками.

Вот и вся история про Камнев затон. Инте-
ресно, попадем мы на него еще раз этой зимой 
или нет? Посмотрим, насколько затянется от-
тепель.

9РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

РеАлии ВОлжсКОГО ЗАТОнА

до самого последнего момента мы не знали, куда нам ехать.  
на всякий случай я взял с собой четыре удочки: с вибом, 
балансиром, тяжелым чертиком и обыкновенную безмотылку  
для ловли плотвы. 

заставил понервничать! для ориентира: карбоновый кивок 20 см.

мои любимые  
силиконовые  
шарики.
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П
ервый лед в наших краях может случить-
ся и в ноябре, и в январе. А может полу-
читься и так, что за календарную зиму 
сезон подледной ловли рыбы можно 
открывать и закрывать пять-шесть раз.  

Кто из рыбаков рискнул, не побоялся залезть на 
тонкий лед, успеют день-другой порыбачить. Да 
и то порыбачить — это не значит хорошо отло-
виться. Часто случается и такое, что ползаешь 
(в буквальном смысле слова) по тонкому льду, 
а результатом рыбалки становится пара-тройка 
окушков-подростков. А все потому, что выби-
рать особо не приходится: по более крупным 
водоемам, где много всякой рыбы, все еще гу-
ляют свинцовые волны. 

Местные рыболовы привыкли к такой по-
годной круговерти и летние снасти далеко не 
прячут. Сам я каждую осень вожу с собой в 
багажнике снаряженный для подледной ры-
балки ящик и пешню: вдруг повезет, и в один 
из морозных дней мне удастся оказаться в нуж-
ном месте в нужное врем. И такое, скажу я вам, 
иногда случается. Вот и в этом году, пока еще 
самые заядлые судачники успешно закрывали 
осенний сезон с лодок, я несколько дней ве-
ликолепно отрыбачил с безмотылкой на одной 
из многочисленных речных стариц, коими так 
славится Полесье. 

А все начиналось довольно банально. Из те-
лефонных переговоров я узнал, что после трех 
морозных дней на самых мелких лужах уже 
встал лед. И сосед, который из-за проблем на 
работе никак не мог попасть в деревню, поп-
росил меня проверить, можно ли добраться 
до капканов на бобра, которые он поставил на 
одной такой старице за несколько дней до того, 
как пришли морозы. Пробежался я с пешней по 
указанному адресу. До капканов добрался, но 
они вмерзли в лед, и вытащить их не представ-
лялось возможным. Зато я свободно походил по 
первому льду. Ну как тут устоишь и не рванешь 
домой за снастями!

До заката солнца остается чуть больше двух 
часов. Успею! Быстро переодеваюсь, хватаю 
готовую уже снарягу — и на лед. Взять рыбу с 
наскоку не получилось. В первых десяти лунках 
поклевок я так и не увидел. Но это не повод 
расстраиваться. Я на льду, лед держит, а уж 
рыбу мы найдем. Перебираюсь на старицу, ко-
торая постоянно связана с рекой. Здесь лед 
более тонкий и уровень воды непривычно низ-
кий. Видно, что вода ушла уже после того, как 
старица покрылась первым льдом. Вон на при-
брежных кустах висят целые айсберги, а пос-
реди водоема, словно вулканы, торчат дубовые 
пни. Пробиваю несколько лунок. Там, где еще 
неделю назад воды было больше метра, сей-
час чуть выше колена. Но рыба есть. Почти на 
каждой проводке мою ярко-зеленую с красным 
брюшком «лесотку» азартно атакуют плотвицы. 

Конечно, доля рыбы живцового размера в улове 
преобладает, но на мое настроение это никак 
не влияет. Клев есть, лед не трещит. Что еще 
нужно для праздника души? 

Но, как оказалось, это еще не все сюрпризы 
уходящего дня.  Перед самым закатом солн-
ца нахожу подводную возвышенность. Воды 
здесь сантиметров сорок, рядом из-подо льда 
торчит дубовый пень. Когда нащупал дно, сра-
зу захотелось сменить локацию, но не успела 

моя мормышка оторваться от грунта, как кивок 
уверенно наклонился в сторону льда. Подсечка, 
несколько секунд ожесточенной борьбы — и 
моя мормышка остается по ту сторону льда. 
Дрожащими от волнения руками перевязываю 
приманку. Проводка, поклевка, вываживание… 
В этот раз удача оказалась на моей стороне. И 
вот уже на льду тяжело ворочается полосатик 
на полкило. Еще несколько проводок, и оку-
ней уже два. Поклевки в каждой лунке. Из-за 
небольшой глубины сходов очень много, но 
с десяток трофейных окуней мне все же уда-
лось поймать. А через полчаса все стихло. Рыб, 
вслед за солнцем ушла спать. Пора и мне домой 
собираться…

Наутро, едва забрезжил рассвет, я на льду. 
Первое, что бросилось в глаза: уровень воды за 
ночь поднялся приблизительно на полметра. 
Такие сюрпризы на Припяти случаются часто. 
Берега у реки низкие, течение слабое. Забьет 
русло ледяной шугой, и через день-два выше 
затора образуется запруда, а ниже ее уровень 
воды сильно падает. Видимо, вверху пробило 
затор, и за ночь все пришло в норму. Вот только 
для рыболова подобные сюрпризы чаще всего 
ничего хорошего не означают. На резкие перепа-
ды воды рыба всегда реагирует непредсказуемо. 
Так что нужно торопиться. Вдруг сонные окуни 
еще не успели покинуть рассекреченную вчера 
точку? По расхожей теории, которой я тоже 
придерживаюсь, крупные окуни, переночевав 
на мели, после восхода солнца уходят гулять 
по просторам водоема. Но, видимо, это не тот 
случай. Или я опоздал? Из старых лунок мне 
удается поймать с десяток окуней, но их размер 
намного скромнее, чем габариты вчерашних по-
лосатиков. Что поделаешь! Рыбу нужно искать 
заново. Благ, в этот раз я взял с собой бур.

Продвигаюсь в сторону глубины. Пусто. Вер-
нее, почти в каждой лунке мормышку атакуют 
ерши. Вдоль затопленных кустов активничает 

«матросня». Но это совсем не то, на что я рас-
считывал. Приблизительно через час нахожу 
стаю плотвы. Самой уловистой в этот раз ока-
залась темно-коричневая, с черными полосками 
«лесотка». Размер рыбы приятный. Попадаются 
и бонусы массой 300–400 г. Вот так, за ловлей 
плотвы и прошел второй день моего перво-
ледья. Но только огромное желание вдоволь 
половить трофейных окуней так и осталось не-
реализованным.

Вечером, проводя анализ прошедшей ры-
балки, я пришел к выводу, что с подъемом воды 
рыба вполне могла сместиться вглубь затона. 
И утро следующего дня решено было начать с 
обследования впадающей в старицу тяги. Боль-
шую часть года это просто небольшой ручей. Но 
теперь, с подъемом воды, глубина здесь должна 
быть около метра. 

Расчет мой оказался верным. Стая окуня, 
которую я слегка зацепил двумя днями рань-
ше, действительно сменила свою дислокацию 
и сгруппировалась у места впадения канавы в 
старицу. Причем, судя по окраске, окунь был не 
местный. У аборигенов из этой старицы окрас 
всегда скромный, оливковый, с едва проступа-
ющими полосками. А эти словно с картинки. 

Полоски яркие, плавники алые — одним сло-
вом, красавцы!

Поклевки начались почти с первых лунок. 
Рыба клевала жадно, кивок просто медленно 
наклонялся вниз, часто окуни цеплялись и под 
бороду. Иногда приманка просто не успевала 
дойти до дна. И складывалось впечатление, 
что мормышка попадала в отрытый рот рыбы. 
Иногда окунь просто вешался на крючок, когда 
в конце проводки я делал контрольную под-
сечку. Сходов тоже было много. После под-
сечки окуни сопротивлялись так ожесточенно, 
что первые несколько секунд их приходилось 
просто «держать на хлыстике» удильника. Если 
рыбу удавалось успокоить, поединок решался в 
мою пользу. Если нет, то очередная мормышка 
оставалась по ту сторону льда. И, что примеча-
тельно, на частоту поклевок эти сходы и обры-
вы мормышек никак не влияли. Когда частота 
поклевок уменьшалась, достаточно было пе-
рейти на соседнюю лунку. Но через 5–10 минут 
замолчавшая было лунка вновь становилась 
рабочей. 

Чтобы поберечь мормышки, я предлагал 
рыбе и балансир. Поклевок на эту приманку 
не было вообще. До полудня я еще время от 
времени пытался его разловить, но потом от 
этой идеи отказался. Но, что интересно, в тех 
лунках, где я поработал балансиром, на мор-
мышку окунь клевал более активно.

Раздача окуней продолжалась до самого 
вечера. Уже темнело, а полосатики никак не 
успокаивались. Появилось ощущение, что мне 
удалось нарваться на массовую миграцию 
рыбы. И, как весной, ей просто нет времени на 
детальное рассматривание приманки. Окуни 
пробовали на вкус любой попавший в их поле 
зрения предмет. Такой раздачи полосатиков 
на моей памяти не было ближайших 12 лет. 
Спасибо тебе, матушка Припять, за такое фее-
рическое перволедье. 

Через день к нам пришел мощнейший атлан-
тический циклон с дождем и суточными темпе-
ратурами +6 оС. Так что зима вновь взяла паузу 
на неопределенное время. Вполне вероятно, что 
и летние снасти расчехлять придется.

Выводы и рекомендации. Собираясь по-
рыбачить зимой на Припяти, будьте готовы 
к тому, что сюрпризы в виде резких скачков 
уровня воды здесь происходят по нескольку 
раз за зиму. Да и сами зимы на Полесье чаще 
всего мягкие, с кратковременными периодами 
морозных дней и продолжительными оттепе-
лями. Каждая такая оттепель может запросто 
обнулить все усилия мороза. Так что открывать 
подледный сезон на юго-востоке Беларуси иног-
да приходится, как в этом году, по нескольку 
раз за зиму.

Основной набор приманок для Полесья не-
большой. Это мормышки (мотыльные и безна-
садочные) и балансиры. Безнасадочные мор-
мышки всегда более уловисты, чем классика. 
Глубины на припятских старицах небольшие, 
один – три метра, рыба привыкла к питанию все-
возможными подводными рачками и жуками. А 
безнасадочная мормышка удачно их имитирует. 
Если повезет и безопасный для передвижения 
рыболова лед встанет и на больших старицах, 
к этому набору приманок можно смело добав-
лять вибы. Местные судаки охотно отзываются 
на эти насадки. Любителям ловли белой рыбы 
будет интересна рыбалка с «гирляндой». Тема 
эта интересная и многогранная. И если зима 
надумает вернуться в наши края, я с удовольс-
твием расскажу об этом увлекательном способе 
ловли рыбы. Рыбачьте в удовольствие!  

 
10

Николай ЛИННИК, фото автора 

СЕКРЕТЫ УСПЕХА

ТРи сЧАсТлиВЫх днЯ бЫлО у МенЯ

Зима на юге беларуси всегда мягкая и непредсказуемая. Пробежит какой-нибудь северный 
антициклон, закует мелководные старицы тоненькой корочкой льда  и через несколько дней 
уступит место продолжительной оттепели. 

Рыба клевала жадно, кивок просто медленно наклонялся вниз, 
часто окуни цеплялись и под бороду. Иногда приманка просто  
не успевала дойти до дна. 
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А 
как здорово, что в осенний период про-
водятся охоты не только по перу, но и с 
манком на косулю, и с помощью вабы 
на лося, а также много других охот. К 
середине осени начинаются первые за-

гонные охоты на копытных. Они проводятся 
коллективами при наличии соответствующих 
лицензий. Объектами охоты становятся косуля, 
кабан или лось. Все зависит от наличия и вида 
зверя в угодьях. Для охотников это мероприятие 
подобно русской рулетке, повезет — добудешь 
зверя, не повезет — не увидишь его.

На один из таких выходов я был приглашен 
организатором охоты, моим давним другом. И 
вот мы на базе. Утренний осенний день радует 
легким морозцем и безветрием. Постепенно 
прибывают остальные участники мероприя-
тия. Подъезжающие автомобили выстраива-
ются один возле другого в одну линию. Под-
готовительные хлопоты проходят стандартно. 
Охотники неспешно надевают яркие жилеты, 
проверяют на своих питомцах GPS-навигацию, 
настраивают нужную частоту на рациях. Но 
основной этап охоты все же инструктаж по тех-
нике безопасности. 

Наконец звучит команда «По местам!», и 
мы выезжаем в угодья. Дорога неблизкая. 
Охотники, как всегда, шутят и рассказывают 
охотничьи байки, поднимая настроение после 
дальней дороги. Добравшись до нужного места, 

мы высаживаемся и следуем за егерем, который 
расставляет стрелков на номера и определяет 
сектор стрельбы. Загонщики уже взяли сво-
их собак на поводки, и пошли к началу загона. 
Охотники с нарезными карабинами выставлены 
егерем на границе леса с выходом в поле. У кого 
гладкоствольные ружья, заняли стрелковые но-
мера на дороге в лесном массиве. Я был на этой 
охоте с карабином, и меня поставили на входе 
в лес прямо на дороге. Мой номер оказался на 
холме с достаточной видимостью для стрельбы. 
Расстояние до следующего номера составляло 
примерно 130 метров. Мы обозначились подъ-
емом руки вверх и стали ждать.

Начался первый загон. В радиоэфире полная 
тишина. Собак не слышно. Прошло пять минут, 
и откуда-то издалека еле-еле послышались го-
лоса загонщиков. Напряжение стало нарастать. 
Я поднял края шапки на уши и прислушался. 
Обычно зверь подходит к стрелковой линии 
очень осторожно и может мгновенно переско-
чить через нее, не дав охотнику сделать верный 
выстрел… 

Прошло немного времени, и в мою сторону 
с резким криком полетела сойка. Ну, думаю, 
мой звездный час настал, зверь где-то рядом и 
идет точно на меня. Приготовился к стрельбе. 
Слух обострился, улавливая каждый треск и шо-
рох, движение падающего листа. И вдруг надо 
мной со стрекочущим звуком пролетела соро-

ка. Сердцебиение участилось, губы пересохли. 
«Все! Все! Выходи, я тебя жду», — сказал я про 
себя и положил палец на спусковой крючок. 
Через минуту рыжая плутовка не спеша вышла 
на край леса, остановилась, огляделась и воль-
готно, можно сказать, вызывающе, перешла 
стрелковую линию. Она как будто чувствовала, 
что в этот раз объектом охоты была не она. 
Мне оставалось только проводить красавицу 
взглядом. На этом первый загон был окончен. 
Второй успехов также не принес. Нас сняли с 
номеров, и мы организовали перекус, который 
плавно перешел в обед и несколько затянулся. 
После обеда и горячего чая нас немного размо-
рило. А между тем организатор охоты, егерь и 
загонщики уже решили, в каком месте сделать 
успешный загон.

Когда начался третий загон, я подумал, что 
сегодня он будет последним. Следов повсюду 
много, а зверя не найти. В этот раз я оказался 
на крайнем номере. Слева от меня на границе 
леса находился охотник с гладким стволом. Про-
шло полчаса, и вдруг в радиоэфире прозвучало, 
что собаки нашли зверя. Расстояние до них от 
загонщиков составляло примерно 800 метров. 
Собаки начали работать. Их лая я не слышал, 
но по переговорам понимал, что это где-то в 
нашем направлении. Напротив моего соседа ме-
трах в пятидесяти стоял аншлаг, он и стал для 
меня ориентиром. Дальномером я промерил 
расстояние: 127 метров. Угол стрельбы позволял 
мне в случае выхода зверя произвести выстрел. 
Все ждали. Постепенно приближался лай со-
бак. Егерь по рации нас предупредил: «Крайние 
номера, будьте внимательны! Лось идет на вас, 
не промахнитесь». Зря он это сделал. Адреналин 
мгновенно подскочил, сердце вылетало из груди. 
Голос лаек стремительно приближался. Видимо, 
лось бежал. Я вскинул карабин, положил его на 
треногу, снял с предохранителя и опустил свой 
взгляд в цифровой прицел. Лай на мгновенье 
прекратился. Все во мне застыло в ожидании 
выхода зверя; но сохатого, по-видимому, что-то 
испугало, и он рванул на угол леса параллельно 
дороге. Лай возобновился. Я слушал собак и 
ждал выхода лося. И он аккуратно вышел на 
угол леса, остановился ровно посередине знака. 
Зверь явно заметил охотника, стоящего напро-
тив него, и застыл. Собаки кружили вокруг него, 
пытаясь толкнуть его дальше. 

Олег, приложив ружье к плечу, не стрелял. 
Охотник и зверь смотрели друг на друга. Я при-
целился лосю под лопатку, затаил дыхание и 
выстрелил. Характерного шлепка не услышал, 
быстро перезарядил карабин. Лось неспешно 
тронулся в направлении охотника. Олег также 
сопровождал лося своим ружьем, но не стре-
лял. Я сделал второй выстрел, и лось побежал. 
Во второй раз я четко услышал тот самый шле-
пок — попадание. Сохатый рванул через Олега 
в лес. Собаки с лаем сопровождали его. Через 
минуту лай прекратился. 

По рации спросили, кто стрелял. Я ответил. 
И снова тишина в эфире. Множество гипотез 
пролетело в моей голове. Ведь стыдно не по-
пасть, стреляя в четко видимую цель, особенно 
стоящую. А еще я размышлял: «Почему Олег 
не стрелял? Почему только сопровождал лося 
ружьем?»

«Петрович поздравляем! Трофей добыт!» — 
сказал егерь и всем напомнил стоять на своих 
номерах, пока не дадут команду. Вскоре она 
прозвучала. 

Собравшись в указанном месте, мы начали 
задавать вопросы Олегу, что да как. После его 
рассказа все произошедшее стало понятно. 

Олег, как и я, слышал и переговоры по ра-
ции, и голоса собак. Он внимательно наблюдал 
за выходом лося, который шел прямо на его 
номер. Он бы добыл этот трофей без всяких 
проблем, однако произошла поломка оружия. 
Когда лось вышел из леса и увидел стоящего 
напротив него стрелка, он остановился. Олег 
всеми силами пытался произвести выстрел, но 
при нажатии на спусковой крючок ударник не 
накалывал капсюль. Произошла осечка. Охот-
ник перезарядил ружье, нажал на спусковой 
крючок, но опять осечка. И вдруг раздался вы-
стрел. Лось двинулся прямо на стрелка. И снова 
выстрел. Зверь на махах перескочил дорогу и, 
пробежав метров пятьдесят, лег. «Спасибо тебе, 
Петрович, вовремя подстраховал», — сказал 
Олег и пожал мне руку. 

После съемки с трофеем, его разделки и 
загрузки мы стали разбираться. Почему произо-
шла осечка? Отъявленные охотники попросили 
Олега разобрать оружие, обслужить его как 
следует и собрать обратно. И что же оказалось? 
Все просто. Хозяин забыл обслужить свое ру-
жье после охоты на уток, вот оно и дало сбой в 
самый нужный момент. Да, конечно, охотничье 
дробовое ружье требует к себе бережного от-
ношения и ухода. В памятке к ИЖ-54, например, 
написаны следующие указания: чистку ружья 
производить сразу же после охоты, а зимой 
после того, как ружье нагреется до комнатной 
температуры. На следующий день чистку по-
вторить, и в течение трех-четырех дней после 
стрельбы каналы стволов должны протираться 
чистой тряпкой.

Неумелое и небрежное обращение приводит 
к тому, что даже самое лучшее ружье может 
быть испорчено во время одной охоты. Сохра-
нение ружья в исправном состоянии достига-
ется соблюдением правил разборки, сборки и 
чистки, правил хранения дома, в дороге, при 
поездках на охоту и непосредственно во время 
нее.

Эти правила предусматривают регулярное 
наблюдение за чисткой ружья при хранении, 
а также до и после стрельбы, постоянное на-
блюдение за исправностью механизмов ружья 
и строгое соблюдение рекомендуемых норм 
зарядов пороха (не завышение), правильное 
снаряжение патронов.

Некоторые охотники придерживаются прин-
ципа «периодически показывать ружье специа-
листу», чтобы предохранить его от преждевре-
менного износа.

Нам в суете рабочих дней все же нужно пом-
нить, что от правильного содержания ружья, от 
его сохранности зависит не только то, сколько 
прослужит ружье и как метко выстрелит охот-
ник, но и безопасность самого охотника и окру-
жающих… 

В целом день прошел удачно, загонная охо-
та проведена по классике, трофей добыт, все 
участники довольны результатом.

ИТОГИ СЕзОНА

Алексей ДзЮБЧУК, фото автора

удАЧнО ПОдсТРАхОВАл

Осень — прекрасная и долгожданная пора не только для 
любителей тихой охоты, но и для всего охотничьего братства. 
Вспомним, как Александр Розенбаум пел, что «утка осенью в 
большой цене». Это означает, что дичь подросла и можно ее 
добыть. 

Наш юрист Вячеслав МИХАЙЛОВ отвечает 
охотникам. 
Какие изменения по обороту оружия были вне-
сены в законодательство и чего ожидать от них 
простым охотникам?

Иван Игнатьевич М.,
охотник из Омской области.

В течение уходящего года ФЗ об оружии 
менялся несколько раз. Действующая сейчас 
редакция закона меняется с 30 декабря 2023 
года и продлится до 7 января наступающего 
2024 года. С 1 апреля 2024 года появится об-
новленная его редакция с изменениями, вне-
сенными ФЗ от 14 ноября 2023 года.  

Если кратко проанализировать эти редакции, 
то не все имеющиеся в них изменения и допол-
нения напрямую касаются охотников и других 
владельцев гражданского огнестрельного ору-
жия. Так, в редакции ФЗ об оружии с 30 декабря 
этого года в первом предложении части 3 статьи 
9 слово «месяц» заменят словами «двадцать 
рабочих дней» (ФЗ от 29.12.2022 г. № 638-ФЗ). 
Новый срок касается времени рассмотрения 
заявлений о выдаче лицензий на приобретение, 
экспонирование и коллекционирование оружия 
и патронов к нему. А вот в отношении граждан 
сроки остаются прежними. Дословно: «В отно-

шении граждан Российской Федерации, указан-
ных в пункте 1 части двадцать четвертой статьи 
13 настоящего Федерального закона, заявление 
о выдаче лицензии рассматривается в течение 
тридцати рабочих дней со дня его подачи». 

Мы с ребятами охотимся не один год и с горечью 
узнали о трагедии, произошедшей в Брянской 
гимназии. Понятно, что со стороны отца девочки 
имело место нарушение порядка хранения ору-
жия. Конечно, надо усиливать профилактическую 
работу среди граждан — владельцев оружия. В 
связи с этим у нас два вопроса: 1) правда ли, что 
никаких особых требований по сейфам граждан, 
где они хранят свое оружие, нет и 2) есть ли раз-
ница в требованиях к сейфам для хранения охот-
ничьего гладкоствольного ружья и для хранения 
охотничьего нарезного оружия?

Олег У., охотник из Москвы.
Случай в Брянске должен нам, охотникам, 

и другим владельцам оружия, напомнить об 
ответственности хранения оружия. Следствие 
и суд, конечно, разберутся и накажут вино-
вных. Дело возбудили и против ответственного 
за хранение помпового ружья, принесшего 
смерть двум и ранившего пятерых человек. 
В соответствии с частью 2 статьи 224 УК РФ 

за небрежное хранение гражданского оружия 
виновный понесет одно из видов наказаний, 
здесь предусмотренных. Самое большое из них 
до двух лет лишения свободы. Много это или 
нет? Для отца, дочь которого лишила жизни 
одного человека, покалечила несколько, а по-
том застрелилась, это трагедия на всю жизнь. 
Ее не залечить пребыванием в зоне. Нам же 
надо еще раз проконтролировать, как мы хра-
ним наше гражданское охотничье оружие.

Основные требования законодательства: 
— статья 22 ФЗ об оружии требует хранить 

гражданское и служебное оружие в условиях, 
обеспечивающих его сохранность, безопас-
ность хранения и исключающих доступ к нему 
посторонних лиц;

— пункт 59 раздела XI. Хранение оружия и 
патронов (Постановление Правительства РФ от 
21.07.1998 г. № 814), кроме вышеизложенного, 
требует хранить оружие и патроны к нему в за-
пирающихся на замок (замки) сейфах, сейфо-
вых шкафах или металлических шкафах для 
хранения оружия, ящиках из высокопрочных 
материалов либо в деревянных ящиках, обитых 
железом. Хранение оружия и патронов граж-
данами Российской Федерации в местах вре-
менного пребывания должно осуществляться 

с соблюдением условий, исключающих доступ 
к оружию посторонних лиц;

Пункт 162 Приказ МВД России № 288 от 
12.04.1999 г., утвердивший внутреннюю ин-
струкцию по организации контроля над обо-
ротом оружия и патронов, повторяет все вы-
шеназванные требования по этому вопросу. 

Никаких специальных требований для хра-
нения гражданами охотничьего оружия, в том 
числе и нарезного, нет. Но хуже не будет, если 
вы приобретете сейф для оружия или обобье-
те деревянный ящик металлом. При этом, как 
советуют эксперты, толщина металла должна 
быть не менее 2 мм. Замки на сейфе (ящике) и 
патронном отделении лучше использовать клю-
чевые. Убрав и закрыв в сейфе (ящике) оружие 
и патроны к нему, не забывайте всегда иметь 
при себе эти ключи. Не будет нарушением, если 
вы для запирания сейфа (ящика) используете 
надежный электронный замок., при необходи-
мости можно менять его кодовую комбинацию.

Здравый смысл рекомендует сейф или оби-
тый ящик прикрепить к полу или стене анкер-
ным креплением, чтобы злоумышленник не смог 
вынести его из квартиры. Тогда ваш сейф будет 
иметь не только хорошую устойчивость, но и по-
высит уровень безопасности вашего оружия. 

ОхОТниКи сПРАШиВАюТ
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И 
«в острове взревела стая, но что это были 
за звуки! Это был не взбрех, не лай, это 
прорвалась пучина, полилась одна пла-
кучая нота, слитая из двадцати голосов. 
Она выражала мольбу о пощаде, в ней 

слышался предсмертный крик… нужно пред-
ставить, как кричит собака, когда с нее снимают 
кожу», — писал Е.Э. Дриянский. Вот она, опера 
Большого театра! 

Говорить об охоте с гончими мне особенно 
приятно. У каждого своя любимая охота, это 
дело вкуса. Любого посетителя леса, даже очень 
далекого от охоты, звуковые разрывы утрен-
ней тишины голосами гончих точно не оставят 
равнодушным. Ведь каких только аллегорий и 
названий не выдумано для этих стонов, плачей, 
заливов и заревов! Одним словом, опера!

Голос — это визитная карточка представи-
телей древнейшей и многочисленной группы 
охотничьих пород — гончих. Их голоса — это 
что-то особенное, что не перепутаешь с лаем 

других представителей собачьего рода. Голо-
са гончих возбуждают, заставляют плакать 
суровых мужчин и радоваться отчаявшихся 
неудачников, превращают участников охоты в 
детей, очаровывают оцепенением в морозы и 
любую непогоду… Впечатленные после охоты 
и во снах продолжают слышать голоса собак, 
как наяву. Вот какую колдовскую силищу име-
ет пение гончих в разрыве своих эмоций при 
преследовании зверя. «Стая гончих составляет 
главную, основную часть псовой охоты, и так 
же для нее необходима, как музыка для танцев, 
оркестр для оперы», — эти слова принадлежат 
П.М. Мачеварианову.

Псовая охота — явление чисто русское, са-
мобытное, не имеющее аналогов ни в какой 
другой стране и ни у какого другого народа. 
Охота с гончими распространена повсеместно, 
и во многих странах травят зверя борзыми, но 
псовая охота представляет собой сочетание 
того и другого одновременно: гончие выгоняют 

зверя из острова (леса), и, когда он в поле, его 
травят борзыми. Это и есть особенность псовой 
охоты, для изображения которой на иностран-
ных языках даже нет подходящего выражения. 
Псовая охота в России имеет многовековую 
традицию. Частично заимствованная у татар-
ских ханов и адаптированная к русскому быту, 
эта охота длительное время конкурировала с 
соколиной, но уже с XVII века перешла в кате-
горию самых любимых развлечений русских 
царей и вельмож. С этого времени начинают 
складываться традиции, правила, и зарожда-
ется терминология псового охотника. Охота, в 
особенности русская псовая, издавна многими 
считается «гибельной страстью». Регламент 
охоты очень строгий, поскольку любая ошиб-
ка может сорвать выезд, который готовился 
длительное время. Сколько умения, выносли-
вости, смекалки, удали, терпения и, наконец, 
азарта вобрала в себя псовая охота, раскры-
вая в русской душе новые черты и чувства! 
С выпадением глубокого снега с гончими не 
охотились, но всю зиму проводили охоту на 
волков с конными загонщиками и со сворами 
на санях. Конная охота с борзыми воистину 
захватывающее зрелище. Но для такой охоты 
нужны не только лошади и умение ездить вер-
хом, но и подготовка своры. Борзые должны 
быть грамотно сосворены, а лошадь объезжена 
под охоту. Все это требует огромного труда, 
знаний и средств. Обязательным атрибутом 
всегда было соблюдение старинных охотничьих 
ритуалов. «Псовая охота издревле вызывала к 
себе сочувствие людей нередко высокопостав-
ленных, высоконравственных и благородных. 
Что же в ней такого привлекательного? И что 
так тянет к ней даже и не страстного иногда 
охотника?.. Представьте себе, уважаемый чи-
татель, картину травли зверя лихими борзыми, 
и я уверен, что вы, хотя бы были совсем не 
охотник, не отвернетесь от нее… а останови-
тесь и полюбуетесь ею!.. При этом вдруг слы-
шится в острову стройная гоньба голосистой 
стаи гончих… и что-то непонятно приятное, 
невыразимо увлекающее, уносит вас в какой-то 
неведомый новый идеальный мир. Вы на не-
которое время забываете все вас окружающее, 
вы на несколько минут отрешаетесь ото всего 
вас удручающего, вы забыли все неприятности 
и горе... Вы спокойны... счастливы... и эти-то 
несколько минут душевного спокойствия дает 
вам охота псовая… Как же не любить ее?.. Да 
и какая другая охота в состоянии сравниться с 
охотой псовой?» — писал П.М. Губин. 

И как же становится больно от утраты этой 
самобытной колоритной охоты, воспетой мно-
гими писателями и художниками!

Каков же он, псовый охотник? По Мачевари-
анову, он должен быть образован, умен, честен, 
добр и вечно юн душой. Любой охотник должен 
быть благороден, ибо без чести, благородства 
и сердечной доброты не может быть спокойной 
совести. В то же время он должен сохранить 
страстный порыв, так как без страсти не может 
быть охотника. Юность души, этот необыкно-
венный дар, присущ только людям честным и 
правдивым. Истинный охотник смотрит на охоту 
не как на развлечение, а как на науку; заботится 
о правильном выведении породы, о ее совер-

шенствовании. Он всегда держит в полном по-
рядке кровных собак, с неусыпным вниманием 
заботится о воспитании щенков. Его страсть к 
охоте так же благородна, как страсть к музыке, 
живописи, театру. «В истинном псовом охотнике 
страсть к собаководству преобладает над стра-
стью охотника в узком значении слова, и для 
обозначения охотника, находившего удовлетво-
рение в одной травле зверя, существует презри-
тельное наименование «шкурятника». Псовые 
охотники, имена которых произносились с до-
бавлением «большой» или «известный», были 
непременно собаководами и свою известность 
приобрели не числом затравленного зверя, а 
благодаря выведенной ими породе псовых со-
бак («кареевские», «мачеварьяновские», «про-
тасьевские» борзые, «першинские» борзые и 
гончие, названные так по имению Першино, в 
котором помещалась знаменитая охота Велико-
го князя Николая Николаевича», — читаем мы в 
воспоминаниях князя Бориса Васильчикова…

Но вот на охоте гончие выжали зверя из 
острова, и начинается второе действие — ба-
лет. Борзые — собаки, безусловно, красивые 
и в то же время рабочие, сильные, выносли-
вые, злобные, а при этом еще и грациозные, 
танцующие, легкие. Благодаря узкой морде 
и поджарому телу у борзых отличная аэро-
динамика. Она, словно пуля, рассекает воздух 
и разгоняется до 60 километров в час. Борзые 
легко ловят зайцев, лис и даже волков. Они 
должны зверя брать «по месту», т.е. в шею 
или в ухо, так, чтобы волк, защищаясь, не мог 
ранить собаку, и брать, что называется, «мерт-
во», мертвою хваткою, не отрываясь, пока волк 
не будет принят борзятником. Комплектная 
(второе название псовой охоты) охота — это 
удовольствие дорогое. Собак для охоты ценили 
высоко, часто завозили из Англии и Франции. 
Щенки наших голосистых гончих и псовых 
борзых порою стоили дороже крепостного 
крестьянина. 

В охотничьей литературе можно найти опи-
сание нескольких псовых охот, в том числе 
Першинской, существовавшей в конце XIX — 
начале XX в. Першинская комплексная охота 
внесла большой вклад в становление породы 
русской псовой борзой, а по своему составу и 
устройству, организации и порядку является 
непревзойденным образцом ведения такого 
рода охот. «Количество и состав Першинской 
охоты были строго определены, и резких от-
клонений не было. В конце своего существо-
вания охота состояла из 365 собак, из них 100 
гончих, 130 псовых борзых, 15 грейхаундов, 
20 сошедших с поля борзых и 100 щенков. Для 
ведения охот содержали 87 лошадей восточных 
и английских кровей. На службе в Першинской 
охоте состояло 78 человек: один управляющий 
охотой, 2 конторщика, 1 кучер, 1 нарядчик, 8 
конюхов, 4 работника, 1 доезжачий, 6 при гон-
чих, 12 старших борзятников, 2 стремянных, 
14 подручных при борзятниках, 9 при щенках, 
7 наварщиков, 8 объездчиков, 1 при больнице 
и один мальчик. Все служащие имели специ-
альную форму. Любо было поглядеть, когда 
начинались охоты. Дух захватывало от лихой 
скачки и поимки зверя», — писал В. Костиков, 
биолог-охотовед.   

12 НА ПСАРНЕ

Вячеслав КУДРЯШОВ, эксперт-кинолог, Нижегородская обл.

ПсОВАЯ ОхОТА

наша жемчужина, наш большой театр! Гончие — это опера. 
борзые — это балет!

Статья первая

и ВнОВЬ ЗВуЧАТ 
ГОлОсА ГОнЧих
И вновь нарушена тишина лесных охотни-
чьих угодий Шаховского и Волоколамского 
охотничьих хозяйств. Слышны мелодичные 
охотничьи рога и сильные заливистые голоса 
гончих. Это проходят очередные Московские 
открытые областные состязания гончих собак 
2023 года.

Состязания длились с 20-го по 26 ноября 
2023 года, их обслуживали две экспертные 
комиссии. Одна работала в Шаховском районе 
(охотничья база «Титеево»), вторая — в Во-
локоламском (участок № 9, д. Шебаново), рас-
стояние между ними было в пределах 40 км. 
Грамотно и добросовестно работали экспер-
ты: Е.Р. Хамитов, А.А. Воронин, В.В. Галкин, 
М.А. Блинов, М.А. Капитанов, П.Н. Кизин. Ко-
ординировал работу комиссий главный экс-
перт состязаний В.С. Печагин. Эксперты рабо-
тали слаженно и профессионально, за что им 
всем большое спасибо. Ни устных, ни пись-
менных замечаний в организационный коми-
тет не поступило. Огромную благодарность 
хочется выразить директорам охотничьих 
хозяйств А.В. Старчинкову и Н.Г. Бахвалову 

за предоставленные угодья и теплый прием. 
Как хорошо, что есть люди, которые помогают 
гончатникам. Также большое спасибо помощ-
никам организационного комитета В.С. Печа-
гину и М.А. Блинову. Без этих преданных делу 
людей состязания не состоялись бы. 

Эксперты и участники с удобством рас-
положились на благоустроенной современ-
ной охотничье-рыболовной базе «Титеево». 
С погодой тоже повезло. Как и год назад, мы, 
как говорится, попали в точку. До открытия со-
стязаний практически каждый день шли затяж-
ные проливные дожди. И буквально за два дня 
до начала мероприятия немного подморозило 
и выпал небольшой снег, и так было все дни 
при небольшом ветре различного направления. 
А как только закончились состязания, букваль-
но через день, начался обильный снегопад, и, 
можно сказать, мы вовремя унесли ноги. 

Отдельно хочется сказать о наличии зайца 
в угодьях. Душа требует, чтобы его было боль-
ше, но где ж его взять? Даже по сравнению 
с прошлым годом его больше не стало, а мо-
жет быть, и меньше, впрочем, охота на него 
здесь не производится. Какие-то серьезные 
симптомы влияют на его размножение. Но зато 
увеличилось количество косуль. Некоторые 

гончие работали по этому зверю. Хорошо, что 
косули не уводили собак далеко, иначе были 
бы возникают большие проблемы.

РЕЗУЛЬТАТЫ СОСТЯЗАНИЙ
В Московских областных состязаниях приняли 
участие 31 гончая, причем 24 из них — это 
русские гончие, которые сработали на один 
диплом 2-й степени, 7 дипломов 3-й степени 
по зайцу. Шесть русских пегих гончих полу-
чили: 2 диплома 3-й степени и одну расценку. 
Единственная в состязаниях эстонская гончая 
сработала на диплом 2-й степени. 

В данном мероприятии приняли участие 
гончатники из Белгородской области: два но-
мера без подъема и одна работа по косуле. 

Победителем Московских областных со-
стязаний при дипломе 2-й степени стала эстон-
ская гончая по кличке Заливай (2045/23.2021 
г.р., владелец С.И. Прибылов, расценка: 7-5-
19-9-15-7-2-4-6-5=79 баллов. Выжлец пора-
зил всех очень хорошей работой при сильном 
доносчивом голосе, а еще больше своей позы-
вистостью (послушанием) и нестомчивостью: 
после голосового гона ни капли усталости! 

Второе место при дипломе 2-й степе-
ни заняла русская гончая по кличке Заграй 

(6253/21,ее владелец Д.А. Филатов, расценка: 
7-4-18-9-15-7-2-4-7-5=78 баллов).

Третье призовое место при дипломе 3-й 
степени досталось знаменитому чемпиону 
русской гончей по кличке Цезарь (7913/17, 
владелец В.М. Цван, расценка: 6-5-17-7-15-8-
3-5-7-5=78 баллов).

Четвертое место с дипломом 3-й степени 
заняла русская гончая Того (св. 347, владелец 
С.А. Рузаков, расценка: 6-5-16-6-15-7-2-5-8-
5=75 баллов).

Пятое место у русской гончей по кличке 
Вьюга (5435/18, владелец А.В. Евдакушина, 
расценка: 7-5-16-6-13-7-2-5-7-4=72 балла).

Среди команд первое место заняла ко-
манда Павлово-Посадского РООиР; второе — 
команда Можайского РООиР; третье — ко-
манда Рузского РООиР. Среди центральных 
секций первое место заняла секция «Русская 
гончая». 

В феврале 2014 года в помещении МООиР 
будут подведены итоги состязаний с вруче-
нием владельцам грамот, кубков, дипломов 
и ценных подарков. Желаем всем гончатникам 
России благополучия, доброго здравия и ра-
достных охот с любимыми гончими.

Владимир ГОРСКИЙ

нАМ ПиШуТ
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В 
силу различных обстоятельств так по-
лучилось, что у меня появился щенок 
бретонского эпаньоля Никон, а точнее, 
Nikon de tremouard из питомника во 
французской провинции Бретань, роди-

ны этой породы. Для обучения охотничьему 
мастерству собаку было решено отдать в руки 
профессионала и натаскать только для охоты. 
Перспективу участия в состязаниях я тогда не 
рассматривал.       

Наш крымский натасчик Сергей Степанюк 
поставил моего бретона по перепелу, а меня 
проинструктировал, как с Никоном дальше 
охотиться, что можно и нужно делать, а чего 
категорически избегать, что допускается только 
на второе и третье поле.

Сезон охоты в Крыму открывается с третьей 
недели августа. В это время охотятся на пере-
пела, которого в народе называют «местным», 
вероятно, потому что он обитает и гнездится в 
Крыму. Я не орнитолог и не берусь рассуждать 
о его происхождении и местах гнездования, 
но по традиции тоже буду использовать этот 
термин. Отличительные особенности местного 
перепела в том, что он не дает сильного запаха, 
тощ и относительно быстро летает в сравнении 
с поздними, отяжелевшими от жира  пролетны-
ми перепелами. 

По традиции открытие сезона у меня начина-
ется с охоты именно на эту дичь. Много гово-
рилось и писалось о том, что местный перепел 
не самый простой объект охоты. Выйдя на рас-
свете в поле, звенящее от перепелиного боя, и 
предвкушая отличную охоту, я на личном опыте 
убеждался, что дальше часто следует разоча-
рование. Собака старательно челночит, но не 
может причуять птицу. Прекрасно слышно, как 
перепел в десяти-пятнадцати метрах от тебя 
преспокойно выводит свою незамысловатую 
песню, но стоит только начать подходить к нему, 
как он замолкает, спасаясь бегством  в траве и 
даже не пытаясь взлететь. Останавливаешься, 
и через некоторое время, словно издеваясь над 
тобой, перепелка опять начинает свою песню. 
Так может продолжаться долго, и вытоптать эту 
птицу бывает сложно.

В первое поле я практически не охотился с 
Никоном, но мы  отрабатывали челнок, поиск, 
стойку — в общем, оттачивали мастерство. Если 
условия позволяли, то я пускал собаку против 
ветра, следя за правильным челноком, не по-
зволяя бретону растягивать параллели и отвле-
каться от поиска, гоняться за летающими над 

полем ласточками (есть у него такая вредная 
привычка). После хороших работ я стрелял в 
воздух. В целом мы закрепили навыки, полу-
ченные при натаске.

Во второй половине сентября с появлением 
перелетного перепела дела идут лучше. Птица 
дает сильный запах. Собака работает увереннее, 
реже случаются пропуски, и я иногда позволяю 
себе стрельнуть по отработанному перепелу. 
Где-то во второй половине октября в Крыму 
появляется вальдшнеп, и интерес к охоте на 
перепела утихает.

Вальдшнеп более сложен, а вместе с этим 
и более увлекателен как объект охоты. В это 
время я обычно охочусь на плато Ай-Петри, 
район хребта Карагач. Это удивительная по 
красоте местность, изрезанная многочислен-
ными оврагами и карстовыми воронками, по-
росшая в основном старым буковым лесом, в 
котором удобно контролировать работу собаки 
и стрелять по вальдшнепу. Работа легавой в 
лесу имеет свои особенности, которые прежде 
всего касаются ветра. Очень часто в осеннем 
лесу его почти нет, а если и есть какое-то дви-
жение воздуха, то без четкого направления. 
Именно по этой причине некоторые натасчики 
не рекомендуют выводить в лес молодую перво-
польную собаку.  

Первый выход в лес для нас с Никоном полу-
чился удачным. Мы попали на хорошую высып-
ку вальдшнепа. Долго за птицей ходить не при-
шлось, первого шумового подняли в пятидесяти 
метрах от оставленной машины. Никон обнюхал 

место сидки птицы, познакомился с запахом и 
начал, не спеша, втягиваться в работу, осваивать  
некоторые особенности и нарабатывать опыт по 
поиску лесного кулика. В тот  день дебют Нико-
на по вальдшнепу состоялся. В общей сложно-
сти было более двадцати подъемов: случались и 
четкие, красивые, и неуверенные работы, а так-
же пропуски и подъемы без стойки. Для первого 
раза я отметил, что это довольно-таки неплохой 
результат. Я оценил преимущества этой породы 
перед другими легавыми на вальдшнепиной 
охоте в горной местности, где в первую очередь 
важен тот фактор, что бретон хорошо адапти-
руется  к этим условиям. Компактные размеры 
позволяют ему охотиться в зарослях из колючих 
кустарников.

Примерно во второй половине ноября в по-
исках вальдшнепа мы обычно перемещаемся на 
внутреннюю гряду Крымских гор, представляю-
щую собой ряд асимметричных возвышенно-
стей — куэстов. Куэсты имеют длинные пологие 
северо-западные склоны, поросшие густым ли-
ственным лесом, и скальные, крутые и обрыви-
стые юго-восточные склоны. Здесь условия на 
порядок тяжелее в отличие от редких буковых 
лесов Карагача на плато Ай-Петри. Лиственный 
лес представлен дубом и невысоким грабом, 
между которыми встречаются заросли кизи-
ла, где в определенное время года случаются 
хорошие высыпки вальдшнепа. Относительное 
обилие птицы заставляет не обращать внимания 
на эти трудности. В этих местах часто теряется 
визуальный контакт с собакой, и Никон, слов-
но понимая, что я со своими габаритами вряд 
ли за ним поспею, сужает поиск с расчетом 
на мою «проходимость». Есть у него хорошее 
качество работать на хозяина, а не на себя. С 
каждым годом, с каждым охотничьим сезоном 
в сложных условиях собака приобретает опыт и 
мастерство в поиске вальдшнепа — достойного 
охотничьего трофея. 

Не все так гладко, как хотелось бы, склады-
валось у нас с состязаниями и испытаниями по 
полевой и боровой дичи. Свои первые испыта-
ния на Крымских республиканских состязаниях 
по перепелу, проводимых в 2020 году, Никон 
с треском провалил. Увлечение в первое поле 
лесом, а также прогулки по местам обитания 
фазанов не прошли даром и дали свои деструк-
тивные результаты. Челнок, ранее поставленный 
Сергеем Степанюком, был испорчен, поэтому 
на состязаниях случились два пропуска  пти-
цы, и Никона сняли с обидной формулировкой 
за «непроявление чутья». В этом же году не 
получилось заработать диплом на испытаниях 
по вальдшнепу, но здесь больше моя вина как 
ведущего. Сказалось отсутствие опыта участия 
в таких мероприятиях. Стараясь учесть ранее 
допущенные ошибки, я стал корректировать 
работу собаки по поиску дичи: ровнять челнок, 
пресекать любые попытки угонки по взлетев-
шей птице.

Следующий, 2021 год оказался для нас с 
Никоном более продуктивным. Все наши ста-
рания по работе над ошибками воплотились в 
дипломы  второй степени по фазану, куропатке 
и перепелу. 

Невозможно описать то море позитива, ко-
торое приносят эти собаки. Их страсть не знает 
границ. Едва услышав лязг замка оружейного 
сейфа, в предвкушении предстоящей охоты 
они норовят вынести дверь с петель, чтобы по-
скорее попасть в поле или в лес. А в угодьях 
летают, ведомые сильнейшим инстинктом и 
качествами, которые заложили в них создатели 
этой прекрасной породы.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Роман ПИНТАК, фото автора

бенефис ЗАМОРсКОГО ГОсТЯ

Просматривая статьи в журналах и посты в социальных сетях про 
охоту с бретонскими эпаньолями, я подсознательно думал: а не 
завести ли мне бретона? Он будет помощником моему пойнтеру, 
который уже в достаточно солидном возрасте, и с каждым 
прожитым годом ему все сложнее и тяжелее  «тащить охотничью 
лямку»

юбилей уЧенОГО 
21 декабря свой 70-летний юбилей отме-
тил Андрей Борисович ЛИНЬКОВ, кандидат 
биологических наук, член-корр. РАЕН, один 
из ведущих специалистов России в охотни-
чьей орнитологии, не позволивших нашей 
стране «вляпаться» в приснопямятную AEWA, 
долгое время работавший в ЦНИЛ Главохоты 
РСФСР. 

Читатели «РОГ» хорошо знают Андрея 
Борисовича по его смелым статьям о не-
обходимости грамотного мониторинга охот-
ничьих ресурсов и возрождения единого фе-
дерального органа управления охотничьим 
хозяйством по типу Главохоты. Они акту-
альны и одинаково интересны как простым 
охотникам, так и специалистам в области 
охотоведения.

Грамотный охотник, Андрей Борисович 
долгое время возглавлял первичный охот-
коллектив ЦНИЛ Главохоты; он и сегодня 
регулярно охотится и принимает участие в 
выездах на облавные лосиные охоты кол-
лектива редакции нашей газеты.

С юбилеем Вас, Андрей Борисович! Креп-
кого здоровья, творческих успехов, многих и 
долгих счастливых охотничьих троп!

Редакция

РЫсЬ ПРЯТАлАсЬ  
В ПОдВАле жилОГО дОМА 
В Иркутске сотрудники местного питомника 
для собак «К-9» помогли изловить забрав-
шуюся в подвал на улице Новаторов рысь. 
Несмотря на ослабленное состояние дикой 
кошки, к ней требовался аккуратный подход, 
и нужен был опыт обращения с агрессивны-
ми животными.

Судя по состоянию рыси, она не ела 
несколько дней. На полу в подвале нашли 
останки кошки и котят, предположительно 
ставших жертвами хищницы.

Как прокомментировали спасатели, 
хищницу отловили и временно поместили 
в питомник, чтобы откормить. Дальнейшую 
судьбу животного определят специалисты 
природоохранны. 

РОГ-инфОРМ

продаю

� щенки спаниеля от рабочих родителей 
документы РОРС и РКФ 8-926-879-46-83

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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С
корее, пойдет речь о том, что в последнее 
время стало дефицитом: простые чело-
веческие отношения, что особенно остро 
чувствуется в больших городах. 

Далекие детские годы, когда моя охот-
ничья жизнь даже в проекте не проглядывалась. 
Выезд на море в Краснодарский край с родите-
лями, купание, походы в горы, «маршрут» по 
руслу обмелевшей реки, текущей летом между 
камнями, местами наполняя кристально-чистой 
водой небольшие бочаги не только с мелкой ры-
бешкой, но и с более достойной, (возможно, это 
была осторожная форель), сразу прятавшейся 
под корни деревьев, подмытых течением. 

Где это было, конечно, не секрет, главное, 
когда, но об этом чуть позднее. Был такой по-
селок — Фальшивый Геленджик, принявший на 

себя в годы Великой Отечественной войны ноч-
ной авиаудар немцев, попавшихся на хитрость 
командования Красной Армии.  

Были в поселке дом отдыха Министерства 
обороны, еще отраслевой санаторий или тоже 
дом отдыха, пионерский лагерь, естественно, 
кому принадлежащий, меня не интересовало, и 
международный студенческий, где по вечерам 
гремела живая музыка. Вся перечисленная тер-
ритория, возможно, кроме «пионеров», забора-
ми не отгораживалась, пляжи были общие для 
всех, как и инфраструктура, в т.ч. спортивные 
площадки и открытые кинотеатры.

Один рынок на пару десятков продавцов 
(фрукты, помидоры, дыни), две столовые с «со-
ветскими» очередями и бесплатным хлебом, 
несколько магазинов с «курортным» ассорти-

ментом при обязательном наличии «лохматых 
шляп» из фильма «Свинарка и пастух», стадо 
коров, бредущих по улице в ожидании вечерней 
дойки, и встречающие их хозяйки.    

Естественно, комната в частном секторе, 
общий стол с лавками в саду под сенью ви-
ноградника, что-то похожее на летнюю кух-
ню. Вот, пожалуй, и весь перечень удобств, 
но так отдыхало «дикарями» большинство 
граждан, кому не досталась путевка от про-
фсоюза предприятия. Но море, солнце, и не 
стоит исключать приветливость принимающей 
стороны, скрашивали «спартанский» быт ку-
рортников. 

Недалеко от нашей квартиры, было старин-
ное здание с колоннами, как сегодня вспоми-
нается, чем-то похожее на «барскую усадьбу». 
Так вокруг этого дома постоянно крутилось 
много охотничьих собак. Скорее, их интере-
совала близость столовой, но тогда фантазия 
рисовала картины прошлого: мол, вся эта охот-
ничья «свора» — потомки помещичьей псарни, 
разбредшейся по рукам местных охотников. 
Английские сеттера, щенок гордона, несколько 
гончих, измученных жарой, весьма дружелюбно 
откликались на внимание прохожих, без капли 
враждебности и настороженности. Просто псы 
здесь жили и никому не мешали. 

Август шел к концу, и по каким-то неведо-
мым мне звукам хозяин, где мы квартировали, 
определил, что перепел подошел и пока перед 
перелетом через море перепелиные стаи соби-
раются с духом. Пора на охоту. Оказалось, что 
поселок — город не только охотничьих» собак, 
но и охотников. Жарили перепелку на собствен-
ном сале, стекающем с облитых жиром тушек 
птиц. В горах, что сразу шли за поселком, мы, 
мальчишки, собирали войлочные пыжи, похоже 
тогда дичи было с избытком, а охотник, шедший 
с ружьем по поселку, удивления не вызывал, 
если только добрая улыбка проскакивала на 
лице встречных.

Было это давно, задолго до переименования 
Фальшивого Геленджика в Дивноморское, уже с 
заборами и собственными пляжами, мощеными 
набережными и курортными «увеселениями», 
но, к сожалению, без гуляющих «сами по себе» 
собак. 

Вот такие воспоминания всплывают, ког-
да от своей вологодской деревенской заимки 
переправляюсь через затопленную Рыбинским 
водохранилищем Мологу в город Весьегонск, в 

магазин за продуктами. Город, которому чудом 
удалось не до конца растерят, накопленное ве-
ками, точнее, чем сказала, «обрусевшая» немка 
Екатерина, придумать не удастся: «У большин-
ства жителей Весьегонского уезда гостеприим-
ство и радушие к человеку, даже совершенно 
чужому, развито издревле и при этом без вся-
кой корыстной цели».

Город Весьегонс, для охотника и рыболо-
ва — это не просто районный городок, а места, 
связанные с замечательной рыбалкой и увле-
кательной охотой вокруг Моложского плеса 
Рыбинского водохранилища. Моховые болота, 
сосновые боры, многочисленные реки, ручьи и 
заливы, лиственное многолесье, места обитания 
зверя, птицы и рыбы.

По берегам Моложского плеса — леса, бога-
тые боровой дичью, пойменные низины и луга, 
где с подружейной собакой добычливы охоты 
по «мелочи», по сосновым гривам обилие гри-
бов и ягод, на верховых болотах не переводится 
клюква, морошка, голубика…

И часть этого природного богатства на 110 
тысяч га находится у рачительного хозяина — 
Весьегонского районного общества охотников 
и рыболовов.

Весьегонское общество охотников на се-
годня наглядный пример, как общественные 
организации в современных условиях могут 
полностью отвечать интересам и запросам ря-
довых охотников.

Я не буду заниматься рекламой общества 
охотников, кому интересно, все есть в интер-
нете. 

Также многое, не только о Весь Ёгонской 
можно почерпнуть во Всемирной паутине, что 
отдельного разговора требует, ведь здесь кова-
лась не только история, но и могущество Руси.

Но вернемся на улицы городка. Территория 
центрального, вернее, единственного в Весье-
гонске рынка. Русская гончая просто отдыхает, 
сегодня четверг — ярмарочный день, когда на-
рода бывает много и суета выжловку, видимо, 
утомила.

А матерая лайка, продавец хозтоваров не ее 
хозяйка, просто так псине захотелось.

Никого собаки не напрягают и, к счастью, не 
раздражают. 

Но вернемся к охоте. Здесь остались не 
только охоты с подружейной легавой по крас-
ной дичи, гончими по зайцу, многие держат 
по-настоящему зверовых собак. В общем, как 
в старые добрые времена, на фото 1905 года 
весьегонские охотники.

Это ли не причина, приехать в Весьегонск, 
«столицу» охотников и рыболовов, город, где 
гуляют собаки?

НАМ ПИШУТ

ГОРОд, Где ГулЯюТ сОбАКи

Возможно, я разочарую некоторых читателей, но об одичавших и 
свирепых собачьих стаях из промзон больших городов, о волко-
собаках, начисто вырезавших копытных в угодьях и загрызенных/ 
покусанных «друзьями человека», представителей всех возрастов 
от школьника до пенсионера, здесь разговора не будет. 

Юрий КОНСТАНТИНОВ, фото автора

Е
сли вы решите поставить на эту же дву-
стволку оптический прицел, то ружье из 
универсального сразу превратится в очень 
специализированное. Это «очень» бук-
вально означает, что у ружья будет два 

применения: пулевая стрельба по мишеням и 
охота из засидки. То есть для большинства мас-
совых видов охот такое усовершенствование 
только вредит. Тем не менее, если у охотника в 
распоряжении есть несколько гладких единиц 
ружей, он может разнообразить их использова-
ние и даже продлить охотничью жизнь ружья, 
давно завалявшегося в сейфе без дела.

Довольно часто можно увидеть оптический 
прицел на гладкоствольном ружье у охотников 
Франции. И вы не поверите, они охотятся с ним 
на уток. Прицел (lunette de hutte) используется 
при дальнобойной стрельбе дробью по сидячей 
утке из скрадка, преимущественно в ночное 
время. Французские скрадки заслуживают от-
дельного внимания; это не просто шалаши из 
лапника, как у нас, а бывшие военные берего-
вые объекты типа ДОТ, переделанные в скрадки. 
Буквально это бетонный бункер, оборудованный 
электричеством, спальными местами, холодиль-
ником и кухней, здесь можно жить и охотиться 

несколько дней. Остается только позавидовать 
уровню комфорта на таких охотах! 

Как правило, у такого скрадка на мелководье 
охотники выставляют полсотни пластиковых 
чучел и десяток разнопородных подсадных уток 
(кряквы, чирки, шилохвости и даже гуси). Охот-
ник ведет стрельбу из неширокой амбразуры 
только по сидячей утке. Ружья используются 
длинноствольные 760–800 мм с чоковыми су-
жениями. Дистанция стрельбы бывает разной, 
от 40 до 60 метров. На вертикальные и гори-
зонтальные гладкостволки устанавливают све-
тосильные прицелы 9х65. Кронштейн прицела 
оборудован амортизатором отдачи, чем-то напи-
минающий рельсы. Так при выстреле прицел не 
бьет охотника наглазником в бровь, а скользит 
вперед на пружинах.

Эти прицелы успешно используются фран-
цузами при охоте ночью. Напоминаю, что речь 
не идет об охоте в сумерках или на рассвете, у 
французов охота начинается после захода солн-
ца (в РФ такой вид охоты на птиц запрещен). 
Охотники ждут кромешной тьмы и стреляют по 
подсевшим стаям уток. В большой светосиль-
ный прицел французкий охотник видит только 
силуэты птиц, понять, что это за порода, конеч-

но, он не может, да гурманам-легушатникам до 
этого и дела нет, поэтому они бьют все виды 
птиц (в том числе краснокнижных на террито-
рии России) — от ржанки и чирка до кронш-
непов и гусей. Стреляют по стаям, селезням 
и уткам: миграция же, поэтому ограничений 
нет. В последнее время французы уже отходят 
от простой светосильной оптики и осваивают 
полноценные ПНВ и ТВП, теперь стрельба ночью 
перестала быть проблемой в заливе Мон-Сен-
Мишель. Напоминаю: в России такие методы 
охоты под запретом (п 62.9 Правил охоты). 

В России до появления в широком доступе 
нарезного оружия и прицелов ночного видения 
использование оптики на гладкоствольном ру-
жье было весьма популярным и обычным. И 
основная масса охотников использовала этот 
специальный вариант ружья для охоты на ка-
банов из засидки или для охоты на копытных у 
солонцов. Оптический прицел облегчает прице-
ливаться по убойному месту зверя на разумных 
для гладкого выстрела дистанциях. В такой охо-
те нет спешки, главное — занять правильную 
выкладку и как можно точнее выцелить зверя, 
чтобы не наделать подранков, а гладкая пуля 
при точном попадании сделает все сама.  

предлагаю
� на сайте ПОДСАДНАЯ-УТКА.РФ гарантированно рабочие 

птицы по доступной цене.

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 
до 19:00.  Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32.

E-mail: classifieds@mk.ru
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Отдых, охота и рыбалка

ПРиЦел нА дВусТВОлКу

двуствольное ружье — всеми признанное универсальное орудие 
охоты. Оно подходит для решения большинства задач охотника, 
будь то открытие сезона по перу, загонная зверовая охота, 
экспедиция или туризм. 

Андрей ПОНЯГА, фото автора
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Я 
стоял на льду центральной мелиоратив-
ной канавы, разделяющей болото попо-
лам. По ней же проходила граница двух 
соседних районов и разных охотничьих 
хозяйств, соответственно. Нас это об-

стоятельство нисколько не напрягало, так как 
путевки имелись и туда.

Сегодняшний план охоты не отличался ори-
гинальностью: Михаил с незаменимым ягдте-
рьером Риком обходит камыши и заросли по 
ветру, начиная от заброшенной деревни, а я 
жду лисицу в самом центре болота. Конечно, 
каждый раз успеха добиться не получается, но 
удача мне улыбалась здесь неоднократно.

Сюда мало кто из конкурентов заглядыва-
ет. Во-первых, ходить здесь чистое наказание. 
Трава не косится, сплошной кочкарник, залитый 
водой, которая долго не замерзает. Во-вторых, 
среди болота имеются массивы сплошных не-
пролазных зарослей, где любят прятаться лисы. 
Ну и в-третьих, живущие в каналах бобр, остав-
ляют в замерзшем льду совершенно незаметные 
отдушины, что делает хождение небезопасным. 
Все члены нашей компании «купались» тут не-
однократно. Кто частично, а кто и целиком! 

Вот и стою я, любуясь на огромную, выше 
моего роста бобровую хату, находящуюся в 
двадцати метрах от меня. Она и в прошлом году 
здесь была, но гораздо скромнее. Похоже, дела 
у здоровенных грызунов идут неплохо, вон как 
расстроились! 

Бобров в наших краях развелось более чем 
достаточно. Я бы предложил включить их в раз-
решение на добычу наравне с зайцем и лисицей. 
Охота на него сложная, капканный промысел 
осваивают единицы (уметь надо). Разгорев-
шийся несколько лет назад ажиотаж по поводу 
чудодейственной бобровой струи постепенно за-
тих. Люди поняли, что кардинальных изменений 
здоровья настойка не гарантирует, а отврати-
тельный специфический запах, напоминающий 
запах конского пота, непременно сопровождает 
вас долгое время после применения. И эти об-
стоятельства не способствовали дальнейшему 
развитию браконьерского бизнеса. Бобров это 
вполне устроило, и разросшиеся популяции 
успешно осваивают даже деревенские пруды.

Бобр — осторожное и скрытное животное. 
Мне приходилось встречаться с ним неодно-
кратно при самых разных обстоятельствах. Но 
никакой последовательности этих встреч мне 
установить не удалось. Однажды, обходя лу-
говые болотца поздней осенью в поисках уток, 
мой слух уловил необычные звуки. Я сразу не 
сообразил, что это могло быть, но по мере осто-
рожного приближения к источнику, понял, что 
это бобр грызет дерево. И действительно, здо-
ровенный, совершенно черный зверюга нагло 
точил полутораметровую у основания ветлу. 
Он находился на противоположенном берегу 
неширокого болотца, в сорока метрах от меня. 
Я осторожно опустился на землю и с удоволь-
ствием стал наблюдать за происходящим. Бобр 
не обращал на меня ни малейшего внимания. 
Мало того, мимо меня несколько раз проплыва-
ли особи поменьше, которые меня явно видели 
и вылезти на берег не решились. Я наблюдал 
необычное представление около часа. Когда уже 

стало темнеть, бобр спустился задом к воде, 
волоча за собой приличную ветку.

В другой раз я пробирался к своему обыч-
ному месту на канале, где мы охотились зимой. 
Я очень торопился занять место до начала гона 
и даже не сразу обратил внимание на необыч-
ные черные кочки на льду, которых там быть 
не должно. Пока я тянулся за биноклем, меня 
осенило: бобры! Три здоровых зверя сидели 
неподвижно посередине канала. До ближай-
шего было не более пятидесяти метров. Как 
могли осторожные звери проявить такую бес-
печность? Они не питались, а просто сидели, 
насупившись, и все. 

Сегодня я едва успел осмотреться, как уло-
вил близкий звук ломающегося льда.  Вот это 
да! Лед сейчас толщиной не менее 20–25 сан-
тиметров, как же им удается его ломать? Ви-
димо, где-то возле берега у них свои проходы, 
которые позволяют выходить на поверхность. 
Звук повторился уже гораздо ближе, но я по-
прежнему ничего не видел. 

Метрах в двухстах от меня раздался азарт-
ный лай нашего Рика. Руки перехватили ружье 
поудобней, и я зашарил глазами по массиву 
мелких зарослей, откуда неоднократно появ-
лялась лисица. За долгие годы охоты в этих 
местах рыжие кумушки выходили на меня с 
разных сторон. Но, зная, что наш помощник 
яростно взлаивает только по-зрячему, а лиса не 
сильно опасается маленького бойца и ходит от 
него совсем близко, ждать ее появления следу-
ет, ориентируясь на собаку. Вот-вот, сейчас… 

Рик промелькнул в зарослях в пятидесяти 
метрах от меня. Когда там прошла лиса, я не 
видел.  «Ведь, хотел же пройти туда», — про-
мелькнула запоздалая мысль. Гон удалялся 
в сторону начала загона. Постепенно до меня 
стало доходить, что подледные события про-
должали иметь место. То есть там, подо льдом, 
никак не отреагировали на близкие собачьи 
вопли. Я явно почувствовал, как кто-то шумно 
проплыл прямо подо мной. Никогда такого не 
было, и, пользуясь затишьем в лисьей охоте, я 
решил постараться установить источник звуков. 
Да и сомнений особых не было: конечно, это 
бобры. Но чтобы так уж нагло? Теперь ломали 
лед и что-то грызли уже слева от меня. Совсем 
рядом, но в кустах не видно. Как можно осто-
рожней я переместился в обратную сторону, 
откуда все начиналось. И не ошибся. Вскоре 
подо мной опять проплыли, а из незаметного 
отверстия в заснеженных кустах показалась и 
мгновенно исчезла маленькая черная голов-
ка. Норка! Ну надо же! Такой мелкий зверек, а 
сколько шума!  

Норка, о которой в наших краях раньше и не 
слышали, уверенно освоила угодья. По моему 
мнению, именно она виновна в практически 
полном исчезновении в угодьях ондатры. Норка 
не пуглива и частенько ворует рыбу прямо из 
садков у зазевавшегося рыбака. Мне удавалось 
огреть обнаглевшую хищницу удилищем при 
попытке прогрызть мой садок. На этом канале я 
тоже видел скачущего вдоль берега зверька не-
однократно. Но чтобы так ввести в заблуждение 
старого охотника!.. Да, чего только на охоте не 
случается!

ОХОТНИК-НАТУРАЛИСТ

Владислав ШАТИЛОВ

Это был очень мягкий и тихий зимний день. Так редко бывает, 
чтобы и пороша легкая, и поземкой следы не заносит, и руки от 
холода не немеют. было пасмурно, и панорама моего любимого 
болота была в матовых размытых тонах.

ВОЗМуТиТелЬ
сПОКОйсТВиЯ

И 
вот появилась дичь, на которую можно 
охотиться весь ноябрь. Вернее, она ни-
куда не исчезала, просто еще лет 10–15 
назад была в угодьях в таком неболь-
шом количестве, что и говорить о какой-

нибудь охоте на нее не стоило. Я говорю про 
серую куропатку.

Серая куропатка — прекрасная дичь, кру-
гленькая, ладненькая, с очень красивым скром-
ным оперением. Вкусовые качества этой дичи 
выше всяких похвал. Чему же мы обязаны, что 
серые куропатки размножились в охотугодьях 
области так, что на них стала проводиться очень 
успешная охота? Мое мнение, что это связано 
с произошедшими в свое время известными 
сокращениями на полях Подмосковья сельско-
хозяйственной деятельности, и как следствие, 
прекратилась безудержная и бесконтрольная 
химизация, от которой в первую очередь и гиб-
ли куропатки. Там же, где сельхозпроизводство 
имеет место, производители научились, нако-
нец, считать деньги и по-хозяйски используют 
удобрения и средства защиты растений. Серые 
куропатки очень привязаны к полям, кормятся 
они зернами и семенами, различными беспо-
звоночными, птицы очень подвижны, постоянно 
перебегают и перепархивают, по зорям подают 
голоса. Нет у нас, наверное, более плодовитой 
дичи, чем серая куропатка. Кладка в двадцать 
яиц у нее не редкость. Жизнь серых куропаток, 
сезонные изменения в ней прекрасно описаны 
Виталием Бианки в рассказе «Оранжевое гор-
лышко». В связи с тем, что, как я уже говорил, в 
настоящее время в Московской области былого 
размаха сельского хозяйства нет, нет, соответ-
ственно, и севооборотов, с которыми очень тес-
но была связана жизнь куропаток, переходящих 
по мере созревания разных зерновых культур 
с одной кормовой стации на другую. Все же 
сезонность в предпочтении мест обитания у 
куропаток сохранилась. По моим наблюдениям, 
сделанным во время охот, в начале сезона вы-
водки в основном держались в «чистом поле», 
по мере приближения к зиме они стали пере-
мещаться к оврагам и логам. 

С течением времени меняется поведение 
птиц, вспугнутых собакой. Летом и в начале 
сентября куропатки взлетали всем табунком. 
По мере того как осень вступала в свои права, 
все чаще вначале стали подниматься две-три 
птицы, а затем все остальные, что очень об-
легчало стрельбу по ним. Еще одну замеченную 
особенность в поведении куропаток мы снача-
ла приняли за случайность, но когда увидели 
снова, то поняли, что это система: куропатка 

отводила собаку от выводка, классически еле 
передвигалась, припадая на лапки и опуская 
крылья, изображая раненую, а потом совершен-
но нормально взлетала. И это в начале ноября, 
когда и по размеру, и по оперению молодые 
куропатки ничем не отличаются от старых. Зато 
мы не заметили и больших стай, в которые, судя 
по книжным описаниям, сбиваются куропатки 
к зиме. По-прежнему и в середине морозного 
ноября поднимались стайки от 10 до 15 птиц.

Серые куропатки очень доверчивые птицы. 
Неоднократно встречали мы бегущих по до-
роге впереди машины выводков прямо у жилых 
домов. Мой знакомый охотник, почетный член 
МООиР, Александр Михайлович Белов регу-
лярно подкармливает куропаток прямо на тер-
ритории своего дачного участка. Очень забавно 
смотреть на видео, как, перегоняя друг дружку, 
куропатки спешат на кормежку, пролезая между 
штакетником, и клюют рассыпанное зерно на 
крыльце. В этом году мой друг, охотовед по 
профессии и по призванию Андрес Росете-
Пидаль тоже приступил к подкормке куропаток 
в угодьях, где обычно охотится со своим спа-
ниелем. Куропатки очень отзывчивы на под-
кормку в суровое время года, что приводит к 
их сохранности и увеличению их численности 
в угодьях. Может, это не совсем корректное 
сравнение, но куропатки в чем-то схожи с… 
кабанами. Для быстрого увеличения числен-
ности того и другого вида нужны два основных 
фактора: охрана и подкормка. Но если у кабана 
в наших местах врагов, кроме человека, нет, то 
у куропаток их достаточно: серые вороны, хищ-
ные птицы и звери, бродячие собаки и кошки. 
Но серую ворону теперь можно добывать по 
путевке в сезон охоты, с собаками и кошками 
лучше вообще не связываться, можно попасть 
под статью «О негуманном отношении к живот-
ным». Со снижением спроса на пушнину резко 
сократилась добыча лисицы как пушного вида. 
Отстрел же этого хищника с целью регулиро-
вания численности охотобществами в настоя-
щее время не поощряется. Централизованно, 
если можно так выразиться, мы подкармлива-
ем только кабанов. Подкормкой же куропаток, 
зайцев и другой «мелочи» занимаются только 
отдельные энтузиасты.

Хороша охота по этой дичи с подружейной 
собакой, особенно осенью и в предзимье, когда 
молодые куропатки окончательно взматереют.

Здорово, что развелись у нас куропатки. 
Жаль, что произошло это практически без уча-
стия охотников. Ну так теперь наша задача — 
сохранить и умножить количество этой дичи.

ПОлеВЫе КуРОЧКи
до недавнего времени (в этой заметке я пишу исключительно о 
Подмосковье) единственной дичью, позволяющей продлить сезон 
охоты с подружейной собакой, был куличок-малютка гаршнеп, 
который задерживался у нас вплоть до начала ноября, когда 
болота иногда начинали покрываться ледком. 

Игорь МАКСИМАТКИН, фото автора
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неПРАВилЬнЫе ЗАйЦЫ
Юрий КУХЛИВСКИЙ, г. Калининград

Зимы в нашем 
Калининградском регионе 
обычно бывают мягкие, а 

морозы, которые тоже 
случаются, редко достигают 

–20 °C и держатся от силы 
несколько дней.

ЧИТАЙТЕ, ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ, ДЕЛИТЕСЬ С НАМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ! 16+
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«Оружие»
Сербская легенда — знакомимся с 
карабином LK M70 от компании Zastava.
Порода в крови — красота и совершенство 
серийной гладкостволки Browning B725.
Бесшумные тридцатки — правда и вымысел 
в использовании дозвуковых боеприпасов. 
«Природа»
Общий путик — история противостояния 
хищника и человека на промысловом путике.
Все цвета Африки — в ЮАР за яркими 
впечатлениями.
В поисках немого перепела — с эпаньоль 
бретоном по угодьям Южного Приморья. 
Гардероб амазонки — практические 
рекомендации для женщин-охотниц.
«Трофеи»
Кубанский тур — в горы Карачаево-Черкесии 
за рогатым трофеем из заветной Горной 
пятерки. 
Гончатник рассказывает — о тонкостях 
охоты с гончей на зайцев.
Один шанс на всех — трудности и перипетии 
охоты в горах Памира.
«Рыбалка»
Нескучный ленок — тонкости ловли 
амурского «леопарда» в разные времена года. 

ЧиТАйТе В нОВОМ
нОМеРе жуРнАлА
«ОхОТА и РЫбАлКА XXI ВеК»

ПОДПИшИСЬ И ЧИТАЙ!
Дорогой читатель, приглашаем посетить 
ближайшее почтовое отделение, где можно 
оформить подписку на первое полугодие 2024 
года с доставкой изданий на дом:
ПН303, газета «Российская Охотничья газета» — 
322,62 р.,
ПН304, журнал «Охота и Рыбалка ХХI век» —  
838,36 р.

Стоимость подписки указана для Москвы 
и Московской области, стоимость в вашем 
регионе уточняйте в почтовом отделении, в 
каталоге Пресса России. 
Оформить подписку на PDF версию изданий 
можно на сайте издательства 
www.mk.ru/subscription/
Информация о подписке по телефону:  
+7 (495) 665-40-80. E-mail: podpiska@mk.ru Н

у да, это не Урал и не Сибирь. Все-таки 
сказывается близость Балтийского моря. 
Ветра в осенне-зимний период бывают по-
настоящему штормовыми. Вот и прошлой 
зимой было все вроде бы то же самое. Да 

только в нашем поселке Новодорожном наблю-
далось неожиданное нашествие... зайцев.

И было бы сие, наверное, не очень удиви-
тельным, если бы ушастые тусоваться стали 
где-то на задворках или на огородах. Там кое-где 
после оттепели, растопившей неглубокий снег, 
какие-то корнеплоды или их остатки в виде ка-
пусты и моркови можно было найти. Но жители 
поселка стали замечать косых возле своих до-
мов. Что привлекло их сюда, непонятно.

Однажды светлым днем я вышел во двор, 
чтобы закрыть на ключ калитку после почтальо-
на, ибо поднявшийся неожиданно ветерок рас-
пахнул ее настежь. И вот чисто случайно возьми 
я и выгляни на улицу. Выглянул — и просто обо-
млел! Было от чего. Прямо по пустынной про-
селочной дороге скакал широкими прыжками 
крупный заяц. Сперва от такого зрелища меня 
оторопь взяла: да быть этого не может! Я даже 
подумал, что ошибся, приняв за зайку кролика 
соседей. И потому посмотрел более вниматель-
но. Нет, ошибки быть не может. Уж кроликов от 
зайцев я отличить могу сразу.

Через тройку дней я неожиданно услышал 
громкий лай нашего пса Альфа за домом и 
очень удивился, ибо пса лично сажал на при-
вязь. Выглянул в окно и натурально оторопел. 
По небольшому снежку, что оставался в огоро-
де, наш пес гонял сразу двух зайцев.

Ну, думаю, все: хана косым! Ведь если кого 
из них страж мой вдруг поймает, то непременно 
съест. Главное, лай пса то удалялся, то прибли-
жался где-то сразу за домом. Но, повторюсь: пес 
должен был быть привязанным.

Вышел я полуодетый на крыльцо, чтобы разо-
браться в происходящем. Глядь, а зайцы от наше-
го пса вовсе не думают убегать, а носятся вокруг 
него кругами. Да и сам Альф лает не агрессивно, 
а с этакой задоринкой. Интересно, что пока пес 
гонится за одним зайцем, другой прыгает ему 
прямо под самый нос и таким образом отвлекает 
его в сторону. Затем зайчики меняются местами. 
Насколько я понял, так косые развлекались. И уж 
напуганными никак не выглядели.

Тут же я установил и причину, каким образом 
наш «страж» обрел от своей привязи свободу. 
Да вынул он попросту свою башочку из ошей-
ника, воспользовавшись тем, что тот не очень 
туго к шее прилегал.

Вскоре во двор вышли мои домочадцы, обе-
спокоенные моим продолжительным отсутстви-
ем. Ведь выскочил я из дома вроде как нена-
долго и был в одной рубашке.

Однако зайчики терпеть присутствие большо-
го числа зрителей не стали, а подались тотчас в 
сторону ближайшей рощицы, что за поселком. 
Да так споро, что только пятки засверкали.

— Да разве в городе подобную картину уви-
деть можно?! — единодушно заключили мы.

Жалко, конечно, что животинки говорить не 
умеют, а то бы мы узнали, что это была у них за 
игра такая с нашим Альфом. Неужто они свои 
салки с ним устроили?

Так понял я, что и у животных, как у людей, 
по-видимому, случаются приступы скуки. Тогда 
и приближаются они к человеческому жилью. 
Зачем? Наверное, чтобы чуть «развеяться» или 
«развлечься», а вовсе не кормежки ради. Иначе 
зачем им драконить нашего пса, заставив его 
сперва слететь с цепи, а после бегать от него. А 
может, те зайцы были просто неправильными? 
Все может быть. Уж больно скоренько они (в 
прямом смысле слова) сделали ноги.

p ПРИшЛА НА МАНОК
В выходные делали первые выходы на лису с 
манком. Удалось сымитировать голос зайца, 
и лиса не замедлила появиться в зоне надеж-
ного выстрела. Охота проводилась в Дмитров-
ском районе Московской области. 

Фото Светланы БУРКОВСКОЙ

p УДАЧНЫЙ ОКЛАД
Очередная встреча объединенной охотничьей 
редакции с ярославскими друзьями в госте-
приимном Мышкине, как всегда, была яркой 
на эмоции.

Охота была организована на высшем уровне, 
и количество зверя не оставило ни одного из 
нас равнодушным и расстроенным из-за того, 
что не он стал королем охоты...

Утро встретило нас холодной и ясной погодой. 
В назначенное время председатель охотхозяй-
ства и егеря прибыли к нам в гостиницу, и после 
дружеских рукопожатий мы сели в прогретые 
заранее машины, выстроившись колонной за 
егерской буханкой, и отправились в угодья. За-
снеженные поля, поросшие молодняком ивняка 
и осины, испещрили лосиные переходы. На бе-
резах вдоль нечищенных проселочных дорог, 
по которым мы ехали, то тут, то там сидели и 
кормились тетерева. Некоторые, только вылетев 
из лунок, перелетали к месту кормежки. Следуя 
за уазом и постоянно ловя колею, я наметанным 
глазом то и дело косился на сидящих или пере-

летающих косачей, замечал на замерзших боло-
тинах занесенные снегом бобровые хатки, пере-
секающие дорогу лосиные переходы. Оставив за 
собой десяток жилых и брошенных деревень, мы 
свернули в поле, где нас уже ждали загонщики с 
охотничьим инспектором. После инструктажа мы 
взяли чехлы с оружием, уселись в прицеп трак-
тора и поехали на стрелковую линию. Не доехав 
ста метров до первой полувышки, я заметил в 
небольшом ивовом островке кормящегося лося. 
Увидев нас, бык не спеш, ушел внутрь оклада. 
Один зверь внутри оклада точно был, и это радо-
вало. Первым на номер встал я, следом за мной 
еще шесть стрелков. Я поднялся на двухметровую 
полувышку, достал из чехла своего проверенного 
годами «Лося 9-1». Дослав патрон в патронник, 
поставил люпольдовский «загонник» на мини-
мальную кратность и, осмотрев сектор стрельбы 
в прицел, замер в ожидании. Морозный воздух 
холодил лицо, остывшая вороненая сталь ледени-
ла пальцы. Прозрачный, голубовато-розовый не-
босвод сверху наполовину затянули серые обла-
ка, из которых посыпался пушистыми хлопьями 

снег. Через двадцать минут двигатель трактора, 
развозившего стрелков на номера, смолк, и тут 
же в морозной тишине зазвучали голоса загон-
щиков. Поднявшееся солнце, не успев уйти за 
облака, слепило глаза, но видимость была снос-
ной, благо среди островов ивняка были большие 
проплешины и с любого номера можно увидеть 
зверя на приличном расстоянии. Прошло пять 
минут после начала загона, и вдруг я краем глаза 
заметил движение справа. Переведя внимание 
в ту сторону, я сразу же увидел лося, который 
трусцой бежал на третий номер в двухстах ме-
трах от меня. Вскоре прозвучал выстрел, жи-
вотное развернулось и стало уходить обратно 
в оклад, но второй выстрел положил зверя на 
месте. По цепи пробежала команда «отбой», 
хотя, я думаю, все видели результаты стрельбы 
воочию. Я разрядился, взял в руки фотоаппарат 
и, понадеявшись на удачу, стал ждать... Голоса 
загонщиков приближались, звуча все громче и 
азартнее, вскоре я услышал треск в кустах напро-
тив себя и увидел выбежавших на чистину лосей. 
Вот и мне улыбнулась удача. Медленно поднял 
камеру, поймал в объектив фотоаппарата, слов-
но в прицел, приближающихся ко мне лосей и 
сделал несколько кадров на память. Вот и я те-
перь с трофеями. Через полминуты на соседний 
номер выбежало еще три лося, по которым сосед 
справа, подняв руки, «вхолостую» отстрелялся. 
Как позже оказалось, каждый из номеров видел 
лосей, которых, в общей сложности насчитали 
15 голов...

После был праздничный обед, разделка, 
костер, шутки, тосты и многое другое, от чего 
душа охотника раскрывается и дарит друзьям и 
окружающим тепло и позитив...

Дмитрий ВАСИЛЬЕВ,
фото Александра ЛИСИЦИНА

Ре
кл

ам
а 

16
+

Ф
от

о 
B

ru
no

 L
IL

JE
FO

R
S


